
Sanità nella Regione Lazio,
9.700 assunzioni in due anni

Grazie all’investimento da 466 milioni di euro il personale aumenterà del 17% 

Il presidente Rocca presenta il piano assunzioni: il nuovo personale servirà
anche a rendere pienamente operativi gli interventi realizzati con il Pnrr

È morta lo scorso 3 maggio
Michela Andretta, la
28enne di Acilia, lash artist
esperta nella laminazione
delle ciglia, tanto da rice-
vere dei riconoscimenti.
Era stata ricoverata alla
clinica Fabia Mater per
rimuovere un angioma
dietro l’orecchio sinistro. E
adesso, nel registro degli
indagati per l’intervento
che ne ha causato il deces-
so, ci sono finiti il chirur-
go, l’anestesista e un medi-
co assistente della clinica. I
medici hanno spiegato ai
familiari che la causa della
morte è stato un arresto
cardiaco. Una spiegazione
che però alla famiglia e al
compagno di Michela,
Andrea Carboni, allenato-
re delle giovanili della Pro
Calcio Aurelio non basta.
È stato proprio il compa-
gno della giovane che
immediatamente dopo
l’accaduto è andato dai
carabinieri di Centocelle,
denunciando tutto, e loro
hanno posto immediata-
mente sotto sequestro la
cartella clinica. Lunedì c’è
stata quindi la prima svol-
ta con la procura che ha
iscritto nel registro degli
indagati i tre medici.
L’accusa mossa è di omici-
dio colposo in ambito
sanitario. Oggi si svolgerà
l’autopsia che, come sotto-
linea l’avvocato Marina
Colella, sarà importante,
ma non decisiva: “Da lì
arriveranno i primi provviso-
ri risultati sulle cause del
decesso. I genitori e il fidan-
zato sono sotto choc, vogliono
sapere come sia possibile che
una operazione di routine
possa essere finita così.
Michela non aveva patologie
pregresse. Era una ragazza
giovane e con un quadro cli-
nico normale”. Adesso si
aspettano i risultati del-
l’esame autoptico, dopo il
quale i consulenti avranno
sessanta giorni di tempo
per depositare le conclu-
sioni. Solamente dopo
l’autopsia e il nullaosta
della magistratura la fami-
glia potrà fissare la data
per lo svolgimento del
funerale. Oltre il dolore,
quello che resta sono
diversi punti da chiarire.

Michela Andretta
Tre medici indagati

per la sua morte
Era stata ricoverata alla Fabia Mater

per un angioma dietro l’orecchio

Il presidente della Regione Lazio
Francesco Rocca ha annunciato ai
sindacati il piano di assunzioni
2024-2025, che rappresenta la sua
volontà di potenziare il Servizio
sanitario regionale: si tratta di
8.158 nuove assunzioni a tempo
indeterminato per il biennio 2024-
2025 (di cui 6.843 autorizzazioni
per il 2024 e 1315 nuove assunzio-
ni per il Giubileo 2025) oltre alle
1541 stabilizzazioni per l’anno in
corso. Il maxi-investimento, pari a
466 milioni di euro nel prossimo

biennio. “Un aumento vertiginoso
per la sanità del Lazio - spiega la
Regione - +17%, che riduce il preca-
riato e abbraccia le nuove generazio-
ni”.
Il piano della Regione ha ricevuto
anche l’approvazione del mini-
stro della Salute, Orazio Schillaci:
“Le oltre 8mila nuove assunzioni
nella sanità del Lazio - spiega - rap-
presentano un ulteriore segnale con-
creto di attenzione dell’amministra-
zione Rocca alla salute dei cittadini e
al personale sanitario. Questo provve-

Macabro ritrovamento sul
litorale di Torvaianica. Un
cadavere è stato trovato intor-
no alle 7:00 di ieri mattina sul
lungomare Ugo Tognazzi a
Pomezia. Una donna che stava
passeggiando sulla spiaggia
ha notato il corpo galleggiare
sulla battigia richiedendo l'in-
tervento al 112. Privo di effetti
personali, con indosso solo
una maglietta, si tratterebbe di

un uomo di circa 50 anni. Da
un primo esame non presente-
rebbe segni di violenza. Sul
posto oltre al personale del
118 (che ne ha accertato), il
decesso i carabinieri di
Pomezia e gli uomini della
capitaneria di porto a cui sono
affidate gli accertamenti. La
salma è stata messa a disposi-
zione della procura della
Repubblica di Velletri.

Choc a Pomezia: trovato
un cadavere in spiaggia

Il presidente della Regione
Liguria, Giovanni Toti, è stato
arrestato ieri mattina all’alba
dalla Guardia di finanza di
Genova con l’accusa di corru-
zione. Toti è stato raggiunto da
un’ordinanza di custodia cau-
telare agli arresti domiciliari
disposta dal gip di Genova in
un’inchiesta della Procura gui-
data da Nicola Piacente sulle
elezioni regionali liguri del
2020. Altre 9 persone sono
state raggiunte da misure cau-
telari ed è stato eseguito un
sequestro di 570mila euro nei
confronti di alcuni imprendi-
tori. Tra gli accusati anche
Matteo Cozzani, capo di gabi-
netto del Presidente Toti, accu-
sato di corruzione per l’eserci-
zio della funzione e corruzione
elettorale aggravata al fine di
agevolare Cosa Nostra e il clan
Cammarata del Mandamento
di Riesi con proiezione nella
città di Genova. È quanto
emerge dal comunicato con
cui la Procura di Genova ha
reso nota l’esecuzione di 10
misure cautelari nell’indagine
su corruzione e finanziamento
illecito per le elezioni liguri del
2020. Secondo la Procura gui-
data da Nicola Piacente,
Cozzani, il coordinatore regio-
nale della campagna elettorale
per la Lista ‘Cambiamo con
Toti Presidente’ finito ai domi-
ciliari, per le elezioni del 20-21
settembre 2020 avrebbe pro-
messo assieme agli indagati
Italo Maurizio Testa e Arturo
Angelo Testa - esponenti della
comunità Riesi a Genova -
posti di lavoro ed il cambio di
un alloggio di edilizia popola-
re per convogliare i voti degli
elettori appartenenti alla
comunità siciliana di Genova
(almeno 400 preferenze) verso
la lista del presidente Toti.

Guardia di Finanza

Corruzione,
arrestato

il presidente
della Liguria,
Giovanni Toti
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Cade nel laghetto artificiale
Bimbo di un anno in fin di vita
Il piccolo di Ardea è ricoverato in prognosi riservata al Bambino Gesù

È in condizioni gravi e in fin
di vita il bambino che lune-
dì, intorno alle 19:30, è cadu-
to in un laghetto artificiale a
Marina di Tor San Lorenzo,
in provincia di Roma. Ha 1
anno e mezzo. L’incidente è
avvenuto durante una ceri-
monia religiosa privata
dove erano presenti una cin-

quantina di persone, tutte
facenti parte della comunità
rom di Ardea. Secondo
quanto si apprende il picco-
lo - nato nel dicembre 2022 -
è sfuggito alla vista dei geni-
tori ed è caduto nel laghetto
artificiale che si trova in
viale Marino, nel comune di
Ardea. Lo hanno ritrovato

privo di sensi e immediata-
mente il personale medico
personale medico arrivato
sul posto ha effettuato
prime manovre di rianima-
zione. È stato poi richiesto
l'intervento dell’eliambu-
lanza, con cui è stato tra-
sportato d'urgenza all'ospe-
dale Bambino Gesù di Roma

dove si trova in condizioni
stabili in prognosi riservata
e in pericolo di vita. A inda-
gare sull’accaduto ora, dopo
essere intervenuti anche sul
posto per accertare l’accadu-
to, sono i carabinieri della
stazione di Marina Tor San
Lorenzo e della compagnia
di Ardea. servizio a pagina 18
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dimento si aggiunge a quelli già messi
in campo che hanno ridotto le liste
d’attesa in molte prestazioni, poten-
ziando l’offerta del Recup regionale, e
diminuito le attese dei pazienti in
pronto soccorso per la visita o il rico-
vero. Sono interventi che vanno nella
direzione che più volte ho condiviso
con le Regioni per rafforzare la sanità
pubblica. Tutto ciò dimostra che se si
programma in modo adeguato e si
spendono bene le risorse che il
Governo mette a disposizione, i risul-
tati arrivano”.
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I Carabinieri della Compagnia di Monterotondo, nel
corso di mirati servizi di prevenzione e sicurezza nel
comune di Mentana, hanno arrestato un 19enne ita-
liano, gravemente indiziato dei reati di resistenza a
pubblico ufficiale e detenzione illecita di sostanze
stupefacenti, in quanto trovato in possesso di 17 dosi
di cocaina, per un totale di oltre 10 grammi, e di tre
parti di hashish, anche in questo caso per oltre 10 gr.
di sostanza stupefacente complessiva. I fatti risalgo-
no allo scorso 2 maggio, quando i militari hanno
intercettato, fra le vie di Mentana, un motorino che
stava effettuando dei movimenti sospetti. Volendo
approfondire il controllo, hanno intimato al soggetto

di accostare al lato della carreggiata. Questi però,
vedendosi chiuso dalla pattuglia dei Carabinieri, ha
repentinamente accelerato la marcia, cercando di svi-
colare fra le macchine, nel traffico cittadino del tardo
pomeriggio. Tentativo andato male, perché il sogget-
to ha colpito una macchina in transito per poi finire
la propria corsa a lato strada. A quel punto, i militari
si sono avventati sul fuggitivo, comprendendo subi-
to il motivo per cui si fosse messo in fuga: a seguito
della perquisizione prima personale e veicolare, e poi
anche domiciliare, il 19enne è stato trovato in posses-
so di oltre 20 gr. di sostanza stupefacente (fra cocaina
e hashish) e la somma contante di euro 5000, decisa-

mente troppi per un ragazzo senza lavoro. La droga
è stata sequestrata, mentre il 19enne è stato accompa-
gnato presso le aule del Tribunale di Tivoli che ha
convalidato l’arresto e ha disposto nei suoi confronti
la misura dell’obbligo di dimora nel Comune di
Mentana. Il risultato è frutto dell’intensificazione dei
servizi di controllo del territorio effettuati dai
Carabinieri della Compagnia eretina.

Spacciatore nei guai a Mentana
Scappa all’alt dei Carabinieri e colpisce un’auto in transito
Arrestato con cocaina, hashish e cinquemila euro in contanti

Nell’anno 2023, l’attenzione
verso i fenomeni criminosi nel
settore del patrimonio cultura-
le ha notevolmente impegnato
i Carabinieri del Nucleo Tutela
Patrimonio Culturale (TPC) di
Roma, soprattutto nel perse-
guimento di associazioni a
delinquere attive nel campo
della contraffazione di opere
d’arte finalizzata al riciclaggio
e al traffico illecito. Rispetto
all’anno 2022, oltre a rilevare
un complessivo aumento dei
fenomeni criminosi in danno
del patrimonio culturale (furto,
ricettazione, scavi clandestini,
contraffazione di opere d’arte e
danneggiamento), esponenzia-
le è stato anche l’incremento
delle compravendite tramite e-
commerce di beni culturali con
provenienza illecita. Ciò ha
conseguito un notevole impul-
so all’attività di controllo pre-
ventiva, quantificata così come
segue: · controlli ad aree
archeologiche: 13; · controlli ad
aree tutelate da vincoli paesag-
gistici/monumentali: 19; · con-
trolli ad esercizi antiquariali,
commerciali e vari: 35; · con-
trolli a mercati e fiere antiqua-
riali: 1; · beni sottoposti ad
accertamento fotografico in
Banca Dati dei beni culturali
illecitamente sottratti: 383.
L’impegno del controllo sul
territorio di propria competen-
za, costituito dalla regione del
Lazio, ha visto il supporto e la
collaborazione delle
Soprintendenze competenti,
delle direzioni delle strutture
museali nonché l’ausilio delle
componenti speciali dell’Arma
dei Carabinieri, in particolare il
Raggruppamento Aeromobili
Carabinieri e l’Aliquota
Subacquea, con i quali notevo-
le incremento è stato dato al
monitoraggio delle innumere-
voli aree archeologiche (anche

sommerse) presenti. Grazie ai
sorvoli effettuati su vaste zone,
si è potuto individuare e moni-
torare il fenomeno degli scavi
clandestini, rinvenendone
alcuni nella necropoli di
Cerveteri. Fondamentale è
stato il supporto fornito dal
RAC per il monitoraggio delle
aree laziali colpite dal sisma
nell’agosto del 2016, in partico-
lare le località di Accumoli e
Amatrice, nel reatino, ove è in
atto il processo di ricostruzio-
ne. Sul piano repressivo, i
Carabinieri del Nucleo TPC di
Roma hanno denunciato
all’Autorità Giudiziaria 62 per-
sone, per delitti commessi con-
tro il patrimonio culturale, in
prevalenza ricettazione di
opere di provenienza illecita e
contraffazione di dipinti di arte
moderna e contemporanea,
oltre che per scavi clandestini.

Si segnala in particolare, il per-
seguimento di 3 associazioni a
delinquere per reati dello spe-
cifico settore, comprendenti un
totale di 16 persone associate.
Le attività di polizia giudizia-
ria hanno consentito di recupe-
rare e sequestrare 773 beni, di
cui 13 di tipo antiquariale,
archivistico e librario, 517
reperti archeologici e 243 opere
d’arte contraffatte, per un valo-
re economico complessivo sti-
mato in circa € 333.000 per i
beni culturali e di € 1.220.000
per quelli contraffatti, qualora
immessi sul mercato come
autentici. 
Tra i risultati più significativi
dell’attività di polizia giudizia-
ria condotta, si segnalano: Il
sequestro di n. 9 monete di
interesse archeologico depre-
date dai siti archeologici del
territorio croato, rivenute pres-

so l’abitazione di un collezioni-
sta toscano, con conseguente
restituzione l’Ambasciata di
Croazia in Italia, alla presenza
dell’Ambasciatore di Croazia
in Italia, Jasen Mesic e del
Consigliere diplomatico
Tamara Perisic; Il recupero di
un dipinto, olio su tela (73x53)
raffigurante una Madonna,
risalente al XVII/XVIII secolo,
oggetto di furto consumato in
danno del convento delle
Suore Clarisse di Ferentino
(FR), denunciato nel 2001, con
conseguente restituzione al
convento Suore Francescane
Missionarie d’Egitto, alla pre-
senza del Vicario Generale
Mons. Giovanni Di Stefan, lo
scorso 14 giugno 2023; il seque-
stro, e successiva restituzione,
di tre importanti manoscritti
antichi di elevato interesse cul-
turale, asportati illecitamente

dall’Archivio Diocesano della
Diocesi di Sabina-Poggio
Mirteto, databili tra il 1400 ed il
1700, individuati presso le abi-
tazioni di un ex commerciante
di libri antichi della capitale e
di un privato cittadino residen-
te in Firenze che aveva acqui-
stato uno dei tre volumi su un
noto sito di e-commerce. 
Di fondamentale supporto alle
investigazioni si sono rivelati
gli elementi descrittivi e foto-
grafici presenti nella “Banca
dati dei beni culturali illecita-
mente sottratti”, gestita dal
Comando Carabinieri Tutela
Patrimonio Culturale, ove sono
confluiti i documenti prodotti
in sede di denuncia e le imma-
gini relative ai beni rubati. 
Il recupero di un’antica collana
composta da pietre semipre-
ziose in vetro, pasta di cristallo
e ambra, risalenti al I sec. a.C. -

III sec. d.C., depredate dai siti
archeologici ucraini ed in par-
ticolare nelle necropoli ubicate
in quel territorio, come il cimi-
tero della tarda scita
Chervonyi Maiak, individuato
presso l’abitazione di un colle-
zionista toscano, nell’ambito di
perquisizioni delegate dalla
Procura della Repubblica pres-
so il Tribunale di Firenze. 
Il dissequestro del manufatto,
importante testimonianza
delle origini e dell’identità del
popolo Ucraino, di comprova-
to interesse storico culturale,
disposto dal Tribunale di
Firenze con sentenza del
14.10.2022, divenuta irrevoca-
bile il 28.02.2023, ha permesso
la restituzione dell’antico
monile, che verrà ricondotto in
patria ove potrà essere oggetto
di studio e fruizione da parte
del pubblico.

laVocemercoledì 8 maggio 20242 • Roma

Recuperate e sequestrate 773 beni, di cui 13 di tipo antiquariale, archivistico
e librario, 517 reperti archeologici e 243 opere d’arte contraffatte
Nucleo Tutela Patrimonio Culturale Roma
I risultati dell’attività 2023 dei Carabinieri



Su delega della Procura della
Repubblica di Roma, i
Carabinieri della Compagnia di
Roma Casilina hanno dato ese-
cuzione a un’ordinanza di
custodia cautelare in carcere,
emessa dal G.I.P. del Tribunale
di Roma, su richiesta della loca-
le Procura della Repubblica di
Roma, - nei confronti di un
22enne romano, con preceden-
ti, gravemente indiziato del
reato di “tentato omicidio
aggravato” in relazione all’ac-
coltellamento di un cittadino
tunisino 19enne avvenuto nella
serata dello scorso 25 aprile,

all’interno dei lotti del quartiere
Quarticciolo, in viale Palmiro
Togliatti, area della periferia
sud-est della Capitale. Il prov-
vedimento scaturisce dalle
immediate attività investigative
condotte dai Carabinieri della

Stazione di Roma Tor Tre Teste
e del Nucleo Operativo della
Compagnia di Roma Casilina,
diretti dalla Procura della
Repubblica di Roma, gruppo
reati gravi contro il patrimonio
e stupefacenti, a seguito del-

l’episodio criminoso, in conse-
guenza del quale la vittima,
attinta da una coltellata all’ad-
dome, veniva condotta in gravi
condizioni presso il Policlinico
Casilino, sottoposta ad un
intervento chirurgico d’urgen-

za che consentiva, dopo 3 gior-
ni di ricovero in terapia intensi-
va, di scongiurare il pericolo di
vita. La testimonianza della vit-
tima dichiarata in ospedale 2
giorni dopo l’episodio, suffra-
gata da mirati accertamenti

investigativi svolti dai
Carabinieri, ha consentito di
raccogliere un grave quadro
indiziario a carico dell’indagato
e stabilire che il movente della
vicenda è ricollegabile a contra-
sti relativi alla gestione dello
spaccio di droga nel quartiere
Quarticciolo. Le indagini dei
Carabinieri hanno consentito di
raccogliere importanti elementi
indiziari, in corso di ulteriore
approfondimento investigati-
vo, relativi alle dinamiche cri-
minali connesse con delitti in
materia di stupefacenti nel
quartiere Quarticciolo.

Nella mattinata odierna, all’esito di un’arti-
colata attività di indagine condotta dalla
Polizia di Stato, la DIGOS della Questura di
Roma, su delega della locale Procura della
Repubblica, ha dato esecuzione
all’Ordinanza di Custodia Cautelare emessa
dal GIP del Tribunale Ordinario di Roma nei
confronti di 4 persone, tutte appartenenti al
contesto ultras della Lazio, ritenute respon-
sabili, in concorso tra loro, di tentato omici-

dio e lesioni personali aggravate.
L’attività posta in essere riguarda l’epi-
sodio occorso lo scorso 10 Gennaio, a margi-
ne del derby di Coppa Italia Lazio - Roma,
presso l’esercizio commerciale Clover Pub
ove, in tarda serata, si verificò una violenta
aggressione da parte di un gruppo di sog-
getti nei confronti degli avventori del locale,
circostanza nella quale rimasero feriti due
giovani, per lesioni procurate verosimilmen-

te con armi da taglio,
uno con prognosi superiore a 40 gg. e l’altro
con prognosi di 30 gg, entrambi tifosi della
Roma. Le immediate attività di indagine
espletate a cura della DIGOS capitolina,
coordinate dalla Procura della Repubblica,
essenzialmente basate sull’analisi delle
immagini di videosorveglianza dell’area
limitrofa al luogo dell’azione violenta,
hanno permesso, in maniera precisa, di rico-

struire esattamente il percorso degli aggres-
sori, 6/7 persone che, dopo essersi radunate
a circa 100 metri di distanza dall’obiettivo,
hanno raggiunto il pub di interesse, hanno
compiuto il raid violento e poi si sono dile-
guate su viale Angelico. Gli ulteriori svilup-
pi investigativi, corroborati dalle risultanze
dell’analisi dei dati di traffico telefonico
della zona interessata e dalle comparazioni
di immagini sviluppate dalla Polizia
Scientifica, hanno permesso di acquisire

altri riscontri circa il probabile coinvolgi-
mento dei 4 soggetti sottoposti a misura cau-
telare. All’esito della complessa ed articolata
attività di indagine effettuata, il GIP del
Tribunale di Roma, su richiesta del Pubblico
Ministero titolare, ha emesso un’Ordinanza
di Custodia Cautelare disponendo gli arresti
domiciliari con applicazione del braccialetto
elettronico per tre indagati e il Divieto di
Dimora nel comune di Roma (limitatamente
ai municipi 1 e 2) per il quarto indagato.
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Aggredì un tunisino per una ritorsione legata al mondo della droga: i Carabinieri
notificano un’ordinanza di custodia cautelare in carcere per il reato di tentato omicidio

I militari della Guardia di Finanza
del Comando Provinciale di Latina,
Gruppo Formia ed i funzionari
dell’Agenzia delle Dogane e dei
Monopoli di Gaeta, nell’ambito di
un controllo sulla distribuzione, cir-
colazione e commercializzazione
dei carburanti hanno rinvenuto e
sequestrato oltre 15 tonnellate di
prodotto risultato non a norma. Nel
corso dell’intervento dei giorni scor-
si sono stati controllati quattro

distributori stradali nel territorio del
sud pontino, selezionati a seguito di
una mirata analisi di rischio, condot-
ta con la metodologia ‘risk-based’, in
un’ottica di prevenzione e repressio-
ne degli illeciti di natura economico-
finanziaria. Nell’occasione, sono
stati prelevati alcuni campioni di
gasolio, presso i distributori oggetto
di controllo, al fine di sottoporli a
specifica analisi di conformità ad
opera del Laboratorio chimico di

Roma dell’Agenzia. Dall’analisi è
risultata, la non conformità rispetto
ai criteri ed ai limiti previsti dalla
legge presso due dei quattro distri-
butori controllati, entrambi ubicati
nel comune. Tali esami chimici
hanno documentato, in particolare,
la presenza di prodotto adulterato
presso i due impianti, risultato per
tale ragione non idoneo alla com-
mercializzazione. Le Fiamme Gialle
quindi, unitamente ai funzionari

dell’Adm di Gaeta, informata
l’Autorità Giudiziaria di Cassino,
hanno provveduto a sequestrare la
cisterna interrata contenente 10.627
litri di gasolio per autotrazione pres-
so un impianto ed altri 3.900 litri
detenuti presso il secondo distribu-
tore, al fine di evitare la commercia-
lizzazione dei prodotti adulterati a

danno degli ignari utenti. All’esito
dell’attività, sono stati denunciati
alla Procura presso il Tribunale di
Cassino, due persone, legali rappre-
sentanti delle società coinvolte, per il
reato di frode nell’esercizio del com-
mercio. Durante il controllo, inoltre,
presso uno dei due distributori
oggetto di provvedimento cautela-
re, è stata, altresì, appurata la non
corretta pubblicità ed esposizione
dei prezzi al pubblico; nello specifi-
co la violazione riscontrata è consi-
stita nella mancata comunicazione
dei prezzi al Ministero delle Imprese
e del Made in Italy, e quindi i milita-
ri hanno proceduto alla contestazio-
ne della relativa sanzione ammini-
strativa al titolare dell’impianto.

Latina, la Finanza sequestra 15mila litri
di carburante adulterato in 2 distributori

C redit: Imagoeconomica

Agguato al Quarticciolo,
in manette un 22enne

Agguato al Clover pub
Arrestati 4 ultras laziali
Il 10 gennaio rimasero gravemente feriti due
tifosi giallorossi nel locale di viale Angelico
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Oltre 35mila visitatori
nel Sistema Musei
per la domenica gratuita
di maggio a Roma
Tra i siti più visitati i Musei Capitolini,
i Musei di Villa Torlonia e l’Area Sacra
di Largo Argentina

Lavori per 7,5 milioni di euro. Nel Municipio V già riqualificata via Casilina, partiti
i lavori per la voragine di Sestio Menas. A breve lavori anche su Circonvallazione Tiburtina
Giubileo, lavori notturni in via Prenestina
Sopralluogo nel cantiere del sindaco Gualtieri

Milano e Roma sono le due mete preferi-
te dai Paperoni stranieri che desiderano
acquistare case di lusso in Italia. È questa
la fotografia scattata da
LuxuryEstate.com, il portale immobilia-
re leader nel settore del lusso e partner di
Immobiliare.it, che ha studiato le abitudi-
ni di ricerca di quanti, dall’estero, hanno
intenzione di investire in immobili di
pregio nel Bel Paese. Quando si tratta di
trovare una sistemazione di lusso nella
nostra Penisola, il capoluogo meneghino
e la Capitale se la giocano quasi ad armi
pari, staccando tutte le altre località:
Milano rappresenta infatti la destinazio-

ne più ambita, con il 19% circa delle ricer-
che complessive, ma Roma la incalza da
vicino (18,6%). Seguono, ben più lontane,
altre due grandi città italiane, ovvero

Firenze (7,6%) e Venezia (5,6%).
Esaminando la provenienza delle ricer-
che, gli immobili di pregio attirano
soprattutto gli altospendenti tedeschi.
Dalla Germania arriva infatti il 18,5%
della domanda complessiva in Italia, un
dato nettamente più alto rispetto a quel-
lo di tutti gli altri Paesi stranieri. Al
secondo e al terzo gradino della gradua-
toria si piazzano altre due Nazioni euro-
pee, Francia e Polonia, che però non arri-
vano nemmeno alla doppia cifra, atte-
standosi rispettivamente all’8,6% e
all’8,2% per quanto concerne la mole di
ricerche verso il Bel Paese.

Lusso: i “paperoni” stranieri
investono a Milano e a Roma

Sono in corso i lavori stradali
notturni su via Prenestina nel
Municipio V. Le lavorazioni
si estendono su una lunghez-
za complessiva di 8,3 km da
Piazzale Labicano fino allo
svincolo del GRA e termine-
ranno entro agosto. Il cantie-
re giubilare vede un investi-
mento complessivo di 7,5
milioni di euro e fa parte del
pacchetto strade che Roma
Capitale ha affidato ad Anas.
Ieri sera il sindaco Roberto
Gualtieri, con l’assessora ai
Lavori pubblici Ornella
Segnalini, ha effettuato un
sopralluogo per constatare
l’avanzamento dei lavori.
Presenti anche il presidente
del Municipio V Mauro
Caliste, l’assessora ai LlPp
municipale Maura Lostia e i
responsabili Anas.
L’intervento è suddiviso in
due diverse tratte che impli-
cano differenti tipologie di
lavoro. La prima tratta si
estende per circa 5 km, da
piazzale Labicano fino all’in-
tersezione con via Palmiro
Togliatti. In questo caso i
lavori vengono svolti su
entrambe le carreggiate (6
corsie totali) e sulla pista
ciclabile con la riqualificazio-
ne del manto stradale fino a 9
cm. Le lavorazioni non inte-
ressano la sede tranviaria. La
seconda tratta stradale, che
va dall’intersezione con via
Palmiro Togliatti fino allo
svincolo del GRA (una car-
reggiata con due corsie), pre-
vede prevalentemente il rifa-
cimento di 9 cm del manto
stradale (5 cm di binder + 4
cm di usura). Tuttavia, verrà
eseguita una riqualificazione
profonda della piattaforma
stradale fino a 14 cm (10 cm
di base binder + 4 cm di
usura). I lavori sull’intera
tratta saranno completati con
il rifacimento della segnaleti-
ca orizzontale, la rimessa in
quota di chiusini e la pulizia
delle caditoie. “Roma sta
assistendo davvero ad un
intervento senza precedenti
lungo la sua rete stradale” -
ha sottolineato il Sindaco
Roberto Gualtieri -
“Abbiamo riqualificato già il
60% della viabilità principale
e messo fine alla cattiva abi-
tudine delle toppe. Adesso -
ha proseguito - vengono ese-
guiti lavori duraturi e in pro-
fondità, operando di notte
per creare meno disagi ai cit-
tadini. Nello stesso modo
anche la storica consolare
Prenestina verrà completa-
mente rimessa a nuovo, da
Porta Maggiore allo svincolo
per il GRA, portando un
beneficio significativo per

tutto il quadrante est della
città, che ha già visto impor-
tanti lavori di riqualificazio-
ne su vari tratti della via
Casilina e lungo via Tor de’
Schiavi e viale della
Serenissima”. “Andiamo
avanti con la riqualificazione
delle strade della viabilità
principale - commenta l’as-
sessore ai lavori pubblici
Ornella Segnalini - Una mole
di lavori imponente che

mostra come la città sta cam-
biando. Nel Municipio V il
Dipartimento Lavori pubblici
è recentemente intervenuto
su via Casilina, e ora su via
Prenestina stiamo facendo un
intervento che arriva fino al
pacchetto stradale. A breve
partiremo con Anas anche
sulla Circonvallazione
Tiburtina con un lavoro
importante atteso da decenni.
Nel Municipio il

Dipartimento dei Lavori pub-
blici sta operando anche la
messa in sicurezza della
voragine di via Sestio Menas
e al termine del lavoro ese-
guirà anche il rifacimento
della piattaforma stradale.
Roma sta vivendo un periodo
di rigenerazione generale e
attraverso il reticolo delle
strade possiamo vedere come
le condizioni di sicurezza e
vivibilità migliorano”. 

Partecipazione record di
romani e turisti alla dome-
nica gratuita di maggio pro-
mossa da Roma Capitale -
Sovrintendenza Capitolina
ai Beni Culturali: sono stati
35.038 i visitatori totali che
hanno affollato gli spazi del
Sistema Musei di Roma
Capitale e le aree archeolo-
giche della città

Il tradizionale appunta-
mento, che si rinnova la

prima domenica di ogni
mese, ha fatto registrare un
incremento del 31% rispetto
allo stesso dato di maggio
2023, con punte di 6mila
visitatori per i Musei
Capitolini e 5mila per i
Musei di Villa Torlonia, le
oltre 2500 presenze fatte
registrare dai Mercati di
Traiano/Museo dei Fori
Imperiali e l’ottima affluen-
za al Museo di Roma
Palazzo Braschi (1800 pre-
senze) e al Museo di Roma
in Trastevere (1160). Grande
interesse dei visitatori
anche per le aree archeolo-
giche: abbondantemente
oltre le duemila unità il dato
registrato dall’Area Sacra di
Largo Argentina, mentre
più di mille persone hanno
visitato domenica la Villa di
Massenzio, il Parco
Archeologico del Celio e il
Museo Forma Urbis. 
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“L’Intelligenza artificiale non può sosti-
tuire il medico, ma il medico può utilizza-
re questo strumento per migliorare le pro-
pria capacità professionale, ottimizzando
le conoscenze ed esperienza personali”. Lo
spiega il presidente dell’Ordine dei
Medici-Chirurghi e degli Odontoiatri
della provincia di Roma, Antonio
Magi, parlando dell’uso, sempre più
diffuso in sanità, di sistemi legati
all’Intelligenza artificiale. “Se lasciato al
governo del medico - prosegue - il ricorso
all’Intelligenza artificiale è un fatto estre-
mamente positivo, sempre che questo
avvenga attraverso il rispetto di determi-
nate regole ed entro limiti precisi. Nella
parte amministrativa, come per esempio la
gestione degli appuntamenti e dell’agenda,
può certamente essere di aiuto. Se invece
l’Intelligenza artificiale decide che per
abbattere le liste d’attesa è necessario che le
visite durino non più di un minuto, è chia-
ro che è qualcosa di sbagliato. Non è il
modo migliore per aiutare la sanità”.
“Dunque - evidenzia il presidente
dell’Omceo Roma - ben vengano i chat-
bot, chat gpt e gli altri servizi di machine

learning in ambito sanitario, purchè siano
usati dal medico in maniera autonoma.
L’importante è che tutto venga gestito dal
professionista sanitario, soprattutto per
quanto riguarda le modalità e le tempisti-
che. Se invece il medico è costretto a segui-
re le indicazioni dell’Intelligenza artificia-
le, siamo di fronte a una stortura”. Il
numero uno dell’Omceo della Capitale
si dice estremamente preoccupato
dagli sviluppi che l’Intelligenza artifi-
ciale sta facendo registrare in ambito
sanitario. “Si stanno creando situazioni
che non aiutano affatto il medico nella pro-

pria attività professionale. Mi ha molto
colpito, ad esempio, una piattaforma di
Intelligenza artificiale approvata dall’ulti-
mo Consiglio dei ministri per la medicina
generale che potrebbe addirittura rappre-
sentare un controllo sulla tipologia delle
prescrizioni, togliendo di fatto al medico
quella autonomia professionale indispen-
sabile per la qualità della professione”. “E
la qualità del medico - precisa Magi - non
è solo nella sua autonomia decisionale ma
anche nella sua esperienza nel momento in
cui è chiamato a decidere quale cura e
quale terapia somministrare al paziente.
Ecco perché vedo con grande preoccupazio-
ne il modo in cui l’Intelligenza artificiale
potrebbe indirizzare il medico e il suo lavo-
ro”. Magi si sofferma poi su un aspetto
medico legale: “Se a seguito di una dia-
gnosi il medico dà una terapia certificata
dall’Intelligenza artificiale e poi però non
risulta corretta, la responsabilità ricade
comunque e sempre sul medico. E dunque,
la deve usare o meno? Potremmo ritrovar-
ci di fronte a un caso di medicina difensiva
anche nell’Intelligenza artificiale” conclu-
de il presidente dell’Omceo Roma.

Martedì 14 maggio alle ore 13
presso l’Aula Brasca
dell’Università Cattolica di
Roma, si terrà la giornata dal tito-
lo “Evolbing understanding of
craniovertebral junction and spi-
nal instability”. Parteciperanno il
Prof Atul Goel, neurochirurgo di
fama mondiale ed il Prof
Massimiliano Visocchi Direttore
del Centro di Ricerca di Ateneo,
Master di II Livello e dell’Unità
Operativa Approcci Chirurgici
alla Giunzioine Craniocervicale.
La cerniera cranio cervicale con-
sente l’articolazione del cranio
con il collo, è costituita dalla base
del cranio e dalle prime due ver-
tebre cervicali che prendono il
nome di atlante (come il nome
del Dio che sorreggeva il mondo)
ed epistrofeo. Queste due verte-
bre sono articolate con la base del
cranio e tra loro stesse per mezzo
di legamenti, questi ultimi costi-
tuiti da tessuto connettivo elasti-
co che svolge la funzione di una
sorta di imbracatura. All’interno
della cerniera c’è una struttura
nervosa delicatissima che prende
il nome di tronco dell’encefalo
direttamente connessa al midollo
spinale. Compressioni ed erosio-
ni dell’articolazione della cernie-
ra inducono sia la compressione
che un’instabilità locale che pos-
sono produrre lo stesso effetto di
uno scivolamento del capo sul

collo e quindi di una compressio-
ne sul suo contenuto (tronco del-
l’encefalo e midollo spinale) con
il rischio di danni funzionali vir-
tualmente letali. Il tronco dell’en-
cefalo costituisce una sorta di
peduncolo anatomico del cervel-
lo e del cervelletto (entrambi
prendono il nome di encefalo). Il
tronco dell’encefalo ha quindi
funzione di raccordo anatomico
con il midollo spinale che ne
costituisce la propaggine estre-
ma e che decorre nella colonna
vertebrale. Nel tronco dell’ence-
falo hanno sede strutture nervo-
se nobilissime che regolano lo
stato di coscienza, la pressione
arteriosa, la frequenza cardiaca
ed il respiro, inoltre passano
fibre che veicolano informazioni
di senso e di moto ai quattro arti.
Un tumore (es cordoma, condro-
sarcoma, metastasi) o un’instabi-
lità su base infiammatoria (es
artrite reumatoide, patologia
degenerativa) possono indurre
un danno del tronco può essere
associato a paralisi, disturbi della
sensibilità, del sistema cardiocir-
colatorio, del respiro e dello stato
di coscienza fino alle condizioni
estreme del coma.
Quando i sintomi sono progres-
sivi e la neuroradiologia eviden-
za una compressione delle sud-
dette strutture vitali, si rende
necessario un duplice intervento:

1) Approccio transorale con
decompressione ed inevitabile
destabilizzazione della giunzio-
ne; 2) stabilizzazione posteriore
(Approccio Nucale). Entrambi
gli interventi effettuati in questo
paziente sono stati usati il micro-
scopio operatorio (che ingrandi-

sce fino a 40 volte il campo ope-
ratorio), l’endoscopio da fibre
ottiche (che consente una visione
ancora più angolata nel profon-
do capo chirurgico fino a 30°
attraverso l’impiego di una tele-
camera) e l’aspiratore ad ultra-
suoni, che consente di frammen-

tare
ed aspi-
rare osso e cartilagine
senza mettere a rischio i tessuti
nobili nervosi. La tecnica opera-
toria impiegata è quella della
microchirurgia.

Approccio transorale 
L’asportazione della lesione
(tumore o infiammazione) è ese-
guita attraverso la bocca aperta,
in anestesia generale e con l’ausi-
lio del microscopio operatorio
che consente di ingrandire fino a
40 volte il campo visivo del chi-
rurgo. 
Subito dietro il faringe, che viene
inciso, si trova la compressione
che viene asportata totalmente
liberando così il tronco dell’ence-
falo in sicurezza. Segue il secon-
do approccio.

Approccio nucale
Dopo avere ridotto in Sala
Operatoria l’instabilità fissando
la testa del paziente con una
opportuna testiera metallica
sotto controllo radiologico ed
avere ripristinato i normali rap-
porti anatomici, ha inizio l’inter-
vento vero e proprio. Dopo avere
esposto chirurgicamente la giun-
zione craniocervicale, in analogia
con quanto accade nell’impiego
del cemento armato, viene posta
una struttura metallica avvitabile
in metallo (compatibile con la
Risonanza Magnetica) nella sede
instabile al fine di mantenerla
fissa in posizione ridotta immer-
gendola in una sorta di cemento.
Più in dettaglio si colloca un
dispositivo metallico (titanio)
nella curvatura cranio cervicale e
assicurandolo localmente
mediante cavi, uncini o viti che
penetrano nella struttura ossea
appena raddrizzata e si cosparge
il campo chirurgico con scaglie
di osso tritato prelevato dallo
stesso paziente, nei casi non
oncologici. Quest’ultimo accor-

gimento favorirà
una fusione ossea,

a tipo cemento
armato appun-
to, in tempi
compresi tra i 3
ed i 6 mesi, suf-
ficiente a ren-

dere stabile il
costrutto per

sempre.

Periodo
postoperatorio

Subito dopo l’intervento il
paziente è migliorato, riacqui-
stando buona parte della forza
perduta. Il paziente attualmente
porta un collare leggero che
rimuoverà a giorni e dovrà effet-
tuare fisioterapia. I controlli
radiologici postoperatori sono
stati soddisfacenti. In particolare
alla Risonanza Magnetica
Nucleare non è più visibile il
tumore che aveva portato alla
grave paresi. 
La terapia neurochirugica di
queste malattie associate ad
instabilità cranio - cervicale è una
terapia etiologica o causale ma
anche sintomatica: ciò vuol dire
che vengono rimosse le cause
della malattia ed anche corretti i
suoi effetti. Le ragioni di questa
precisazione insistono nella
natura stessa di malattia. Oltre
alle malformazioni dette
“Dismorfismi” altre condizioni
possono accompagnarsi a quadri
analoghi come le malattie geneti-
co - dismetaboliche. Tra queste la
cosiddetta trisomia del 21° cro-
mosoma o Sindrome di Down
(comunemente nota come mon-
golismo per il tipico aspetto
orientaleggiante dei pazienti, la
Mucopolisaccaridosi, grave
malattia metabolica da accumulo
dei mucopolisaccaridi, normali
costituenti del tessuto connettivo
conseguente a danno congenito
del loro metabolismo, i traumi
del capo e del collo, l’Artrite
Reumatoide malattia infiamma-
toria sistemica ed i tumori ossei e
carilaginei. La Neurochirurgia
dell’Università Cattolica del S
Cuore, Policlinico Gemelli, ha
raggiunto un ottimo standard
nel trattamento di questi proble-
mi sia in età pediatrica che adul-
ta ed è stata recentemente presa
in considerazione in un Progetto
di Ricerca Internazionale su que-
sti particolari quadri morbosi
associati a patologie varie.

“L’I.A. non deve guidare le scelte del medico
ma solo essere un strumento al suo servizio”
Magi (Omceo Roma): “Sì a chatbot purchè usati dal professionista in maniera autonoma”

la Voce
televisione
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Conferenza internazionale 
all’Università Cattolica di Roma
sulla cerniera cranio cervicale
Partecipano i neurochirurghi Atul Goel e Massimiliano Visocchi



“Credo che continuare a parlare di fuga sia irrispettoso nei
confronti dei medici che continuano a scegliere di andare a
svolgere la loro professione all’estero. È invece una decisione
ponderata, dettata da migliori condizioni economiche, di
progressione della carriera e di sicurezza sui luoghi di lavo-
ro. È una tristissima realtà con cui l’Italia e le sue istituzioni
devono fare conto” dichiara Gianluca Giuliano, segretario
nazionale della UGL Salute.
“Secondo una recente proie-
zione - prosegue il sindacali-
sta - al termine del 2024 saran-
no circa 20.000 i medici che
potrebbero scegliere di anda-
re all’estero. Per gli emolu-
menti siamo di fronte ad una
legge di mercato. L’Italia è, in
Europa, al terz’ultimo posto
in questa voce e precede solo
Portogallo e Grecia. Ma pen-
sare che sia solo un problema
di soldi sarebbe delittuoso. Al
di fuori dei nostri confini la possibilità di progressione in car-
riera è uno sviluppo normale della professione e negli ospe-
dali delle altre nazioni le condizioni di lavoro sono assoluta-
mente migliori. Se da noi lo stillicidio di notizie riguardanti
aggressioni al personale sanitario è quotidiano non è così
all’estero dove le condizioni di sicurezza sono altissime ed il
rischio di burnout estremamente ridotto. Giriamo il grido
d’allarme al Ministro della Salute Schillaci che sta impegnan-
dosi a fondo per provare da rivoluzionare il SSN italiano.
Bisogna intervenire, e con la massima urgenza, su emolu-
menti, carriera e sicurezza. O presto l’Italia sarà una nazione
senza medici” conclude Giuliano.

Entro l’anno
20.000 medici
lascieranno l’Italia
Sanità, Gianluca Giuliano (UGL):
“Intervenire o diventeremo
una nazione senza professionisti”

È successo a un giovanissimo
che grazie all’alta specializzazio-
ne dei medici dell’Ospedale dei
Castelli, è stato trattato da una
equipe multidisciplinare che ha
individuato la criticità. Il
Commissario Straordinario
della Asl Roma 6 dott. Francesco
Marchitelli si è complimentato:
“È davvero ammirevole l’impe-
gno e la dedizione dei nostri
professionisti coinvolti nel caso
del giovane paziente. La loro
capacità di collaborazione mul-
tidisciplinare è stata fondamen-
tale per affrontare con successo
una sfida così complessa. Il loro
lavoro di squadra e la loro com-
petenza hanno sicuramente
fatto la differenza nella diagnosi
e nel trattamento di questa rara
neoplasia, offrendo al ragazzo la
migliore possibilità di guarigio-
ne. Un plauso a tutti loro per il
loro straordinario impegno e
professionalità”. Si tratta di una
neoplasia rarissima che si pre-
senta con un’incidenza di 1 caso
su 1000000, di difficile diagnosi
e che se non trattata si associa ad
alta mortalità e morbilità cardio-
vascolare oltre che compressio-
ne a livello degli organi circo-
stanti. Il giovane, B.F., si è pre-
sentato in Pronto Soccorso con
forti dolori addominali, talmen-
te persistenti che nessun antido-
lorifico fino a quel momento
aveva fatto effetto. Quando i
medici si sono trovati di fronte a
un ragazzo in preda a un’impor-
tante crisi ipertensiva, senza
perdere tempo, hanno sottopo-
sto il giovane a una Tac all’ad-
dome. L’esame ha subito dato
un responso netto: una “neofor-
mazione espansiva rotondeg-
giante di circa 7cm, riccamente
vascolarizzata, sul versante sini-
stro dell’aorta addominale”.
Agli agli occhi dei Radiologi è
risultata fin da subito sospetta
per neoplasia maligna (GIST vs
paraganglioma). A quel punto,
il giovane è stato ricoverato nel

reparto di Chirurgia Generale, e
subito sottoposto a un attento
iter diagnostico comprensivo di:
esami ematochimici, marcatori
tumorali, una Tac total body, un
elettrocardiogramma con valu-
tazione cardiologica ed ecocar-
diogramma oltre a una risonan-
za magnetica dell’addome che
ha confermato la presenza della
formazione nodulare maligna. Il
caso clinico è stato subito ogget-
to di una riunione multidiscipli-
nare alla quale hanno partecipa-
to i Chirurghi Generali, i
Chirurghi Vascolari, gli Urologi,
i Radiologi, i Radiologi
Interventisti, gli Endocrinologi,
gli Oncologi e gli Anestesisti. La
discussione collegiale, che si è
svolta basandosi sulle linee
guida nazionali e internazionali,
sulla valutazione clinica del
paziente, sulla valutazione delle

immagini radiologiche della Tac
e Risonanza Magnetica e delle
immagini derivanti della rico-
struzione in 3D della vascolariz-
zazione della neoplasia, ottenu-
te grazie alle tecnologie di ulti-
ma generazione a disposizione
presso il reparto di Radiologia,
ha permesso di definire l’iter
terapeutico del paziente.
Utilizzando le risorse della tec-
nologica sala ibrida presente
presso l’Ospedale dei Castelli, il
paziente è stato sottoposto ad
una procedura che ha permesso
ai Radiologi Interventisti di ese-
guire l’embolizzazione, quindi
la chiusura, dei vasi arteriosi
afferenti alla neoplasia in modo
da ridurre il rischio di sanguina-
mento durante l’intervento chi-
rurgico. Successivamente il
paziente è stato sottoposto a un
intervento chirurgico complesso

al quale hanno partecipato
diverse specialità mediche: i
Chirurghi Generali e i Chirurghi
Vascolari, coadiuvati dall’equi-
pe infermieristica di sala opera-
toria, che hanno completato l’in-
daginosa asportazione della
neoplasia, gli Anestesisti che
hanno prontamente fatto fronte
alle crisi ipotensive che si sono
presentate durante l’operazione,
gli Urologi che hanno posizio-
nato uno stent ureterale garan-
tendo la preservazione della
funzionalità renale. gli
Anestesisti che hanno pronta-
mente fatto fronte alle crisi ipo-
tensive che si sono presentate
durante l’operazione, gli
Urologi che hanno posizionato
uno stent ureterale garantendo
la preservazione della funziona-
lità renale. L’innovativa tecnolo-
gia con il verde di indocianina,
del quale il blocco operatorio
non risulta sprovvisto, ha per-
messo di verificare la vascolariz-
zazione, quindi la vitalità, degli
organi addominali. Il paziente,
affidato le 24 ore successive
all’intervento chirurgico alle
attente cure dei medici della
Terapia Intensiva, è tornato
presso il reparto di Chirurgia
Generale dove, dopo un rapido
recupero, è stato dimesso in
buone condizioni cliniche e in
assenza di complicanze.
L’esame istologico del pezzo
operatorio, esaminato presso
l’Anatomia Patologica, è risulta-
to positivo per un paraganglio-
ma extrasurrenalico, asportato
completamente e che non neces-
sitava quindi di ulteriori terapie.
Il confronto e la collaborazione
tra le diverse specialità mediche,
l’ottima assistenza infermieristi-
ca unitamente ai sistemi tecno-
logici a disposizione presso
l’Ospedale dei Castelli hanno
permesso di gestire nel migliore
dei modi il caso, garantendo al
paziente un rapido recupero e
ritorno alle attività quotidiane.

Ospedale dei Castelli, 18enne
salvato al Pronto Soccorso
Asl Roma 6: si è presentato con dolori addominali, vivo grazie
a un’equipe multidisciplinare che ha individuato una neoplasia rara
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Università Cattolica
e Orientamento:
sabato 11 maggio
torna l’Open Day
Evento dedicato alle Lauree triennali
e a ciclo unico: le facoltà di Economia, Medicina
e Chirurgia aprono a studenti e famiglie

Il prossimo 11 maggio 2024 al Campus di Roma dell’Università
Cattolica del Sacro Cuore torna l’Open Day dedicato alle Lauree
triennali e a ciclo unico. Le facoltà di Economia, Medicina e
Chirurgia, infatti, aprono le porte a studenti e loro famiglie per
far conoscere le strutture comprendenti l’ateneo capitolino. A
renderlo noto la stessa università, che sul proprio sito internet,
nella sezione “eventi di Orientamento”, annuncia l’evento ripor-
tando il programma completo della giornata. Tutto si svolgerà a
partire dalle ore 9:00, con l’accoglienza e la consegna del kit ben-
venuto, presso le sale comprendenti il Polo Universitario
Giovanni XIII, Largo Francesco Vito n.1.





Riceviamo e pubblichiamo: “Entra nel
vivo la campagna delle principali orga-
nizzazioni italiane per la difesa degli
animali in vista delle elezioni europee
dell’8 e 9 giugno. Unite sotto lo slogan
“Anche gli animali votano”, le 11 asso-
ciazioni aderenti a Vote for Animals
chiedono alle forze politiche e ai candi-
dati/e di impegnarsi per garantire
maggiori tutele agli animali, tra cui il
sostegno dell’eliminazione graduale
delle gabbie negli allevamenti e di una
riforma ambiziosa della legislazione
europea sul benessere animale con alti
standard e specifici avanzamenti per
tutte le specie.
Per questo il 10 maggio le associazioni
promotrici della campagna hanno
organizzato un evento presso gli spazi
del Parlamento europeo a Roma,
Esperienza Europa (Piazza Venezia 6),
dalle ore 10 alle 12:30, dal titolo La tute-
la degli animali alla luce delle prossime
elezioni europee. Durante l’evento,
moderato da Diana Letizia, direttrice di
Kodami, interverranno Essere Animali,
Lav, Ciwf Italia, Animal Law Italia, il
cuoco e scrittore Lorenzo Biagiarelli e
YouTrend - Quorum. Presenti anche
numerosi candidati e candidate delle
principali forze politiche per conversa-
re con associazioni, media e società

civile dell’importanza del benessere
animale e della sostenibilità ambientale
e alimentare per i prossimi 5 anni di
lavoro presso le istituzioni europee. I
partiti italiani hanno presentato le liste
ufficiali per il Parlamento europeo, tra

questi 22 candidati e candidate hanno
già aderito a tutti e 10 i punti del mani-
festo stilato dalle associazioni: 13
appartengono alla lista del MoVimento
5 Stelle, 4 al Partito Democratico, 2 ad
Alleanza Verdi e Sinistra, 1 ad Azione,

1 agli Stati Uniti d’Europa e 1 alla Lega
(i nomi sono elencati nella pagina dedi-
cata, in continuo aggiornamento). Un
sondaggio commissionato dalle asso-
ciazioni a Youtrend/Quorum, e pub-
blicato pochi giorni fa, ha messo in evi-
denza come la schiacciante maggioran-
za degli italiani e delle italiane, l’85%,
voglia maggiori tutele per tutti gli ani-
mali, inclusi quelli negli allevamenti.
Gli italiani e le italiane ad avere a cuore
la salvaguardia degli animali sono una
maggioranza schiacciante all’interno di
tutti i segmenti demografici: uomini e
donne, giovani e anziani, elettori di
destra, di centro e di sinistra.
Non sorprende quindi che nelle scorse
settimane migliaia di cittadine e cittadi-
ni abbiano partecipato al mail bombing
inviando ai partiti 7.800 email per chie-
dere di aderire alla campagna Vote for
animals e inserire quindi nei loro pro-
grammi 10 punti per la difesa degli ani-
mali.”
Così in una nota a firma delle organiz-
zazioni coordinatrici di Vote for
Animals in Italia sono Animal Law
Italia, CIWF Italia, Essere Animali e
LAV. Aderiscono Animal Equality
Italia, Animalisti Italiani, ENPA, LAC,
Leidaa, LNDC Animal Protection, Save
the Dogs. 

Roma Capitale torna con i
ragazzi e le ragazze delle
scuole a Fossoli, Museo
Cervi e Marzabotto per il
viaggio della Memoria.
130 tra studenti e studen-
tesse delle classi terze delle
scuole medie e gli e le inse-
gnanti accompagnatori-
trici, dall’8 al 10 maggio,
saranno i protagonisti di
una esperienza nei luoghi
dove si è consumata una
delle pagine più nere della
storia del paese e dove si è
organizzata una importan-
te parte della resistenza
all’occupazione nazifasci-
sta. Il viaggio, organizzato
con la Fondazione Museo
della Shoah di Roma è l’oc-
casione per approfondire
la conoscenza dei fatti e
stimolare una riflessione
su quello che è stato. Gli
studenti e le studentesse
sono accompagnati
dall’Assessora alla Scuola,
formazione e lavoro,
Claudia Pratelli,
dall’Assessore alla
Cultura, Miguel Gotor,
dalla Fondazione Museo
della Shoah con lo storico
Marco Caviglia, dall’Anpi
con Marina Pierlorenzi,
dalla Presidente della
Commissione Scuola di
Roma Capitale, Carla
Fermariello, dai due
Assessori alla Scuola del
Municipio X, Andrea
Morelli, e del Municipio
XV, Tatiana Marchisio, e
da Aned che prenderà
parte all’incontro finale
che si svolgerà al rientro

Gli assessori
Pratelli e Gotor
in Viaggio della
Memoria  con
studenti delle
scuole medie

Il 10 maggio a Roma l’evento “Vote for Animals” con le organizzazioni
Elezioni europee: migliaia di italiani
chiedono più tutele per gli animali
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La Camera di Commercio di Roma
diventa ancora più social.
L’Istituzione camerale ha attivato il
suo canale ufficiale su Whatsapp: uno
strumento di comunicazione, rapido
ed efficace, per rimanere sempre
aggiornati sulle tante iniziative, attivi-
tà e opportunità rivolte a imprese e
cittadini. La Camera di Commercio di
Roma (già attiva su X, Facebook,
Instragram, LinkedIn, Threads e
YouTube) è la prima in Italia a speri-
mentare la nuova funzionalità del-
l’app di messaggistica più famosa al
mondo e sono già centinaia le adesio-
ni raccolte in poche ore. Gli utenti non
possono rispondere ai messaggi del-
l’amministratore, ma possono inviare
un feedback tramite le reazioni.
Inoltre, è garantita la privacy per la
quale non è possibile vedere l’identità
di chi ha effettuato l’accesso al canale.

È stato inaugurato lunedì mattina lo
sportello antiusura presso le torri di
Tor Bella Monaca. Tra le autorità che
hanno partecipato al taglio del
nastro non è mancato il presidente
della Regione Lazio, Francesco
Rocca: “Tenevo tantissimo a essere
qui alle torri di Tor Bella Monaca
dove abbiamo inaugurato lo sportel-
lo antiusura. Questo quartiere è al
centro dei pensieri della nostra
amministrazione. Insieme al prefetto
di Roma Lamberto Giannini, al capo
di gabinetto Giuseppe Pisano, al
commissario dell’Ater di Roma
Orazio Campo e al responsabile
dell’Osservatorio per la legalità, il
generale Serafino Liberati, siamo
costantemente impegnati per ridare
dignità e legalità a quest’area così
importante. L’associazione
TorPiùBella sta facendo un lavoro
straordinario e sono grato a tutti
coloro i quali si mettono in gioco per
la legalità. La sfida sociale che
riguarda Tor Bella Monaca non ha
colore politico e riguarda tutte le
Istituzioni”.
Il Presidente Rocca ha ringraziato
anche le Forze dell’Ordine per lo
sgombero del Centro Sociale di
Torre Maura, ripristinando, di fatto,
la legalità: “Voglio ringraziare il pre-
fetto di Roma, Lamberto Giannini, il
questore, Carmine Belfiore, il presi-
dente del Municipio VI, Nicola
Franco, e tutte le forze dell'ordine
che questa mattina hanno partecipa-

to all’operazione che ha portato allo
sgombero dei locali dell'immobile di
via delle Averle, a Torre Maura. Ora,
quello spazio che era stato abusiva-
mente occupato, diventerà una Casa
della Salute a disposizione di tutti i

cittadini. Il ripristino della legalità
nei luoghi più complessi delle peri-
ferie è, e resterà, una priorità della
nostra amministrazione”. Lo dichia-
ra il presidente della Regione Lazio,
Francesco Rocca.

Inaugurato lo Sportello Antiusura
alle torri di Tor Bella Monaca

La Camera
di Commercio
di Roma sempre
più social
Aperto il nuovo
canale WhatsApp
dedicato sia alle imprese
che ai cittadini



Viale di Villa Massimo,
l’area dell’ex bistrot
ridotta a un cratere
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“L’area dove sorgeva l’ex
bistrot Casina dei Pini, che fu
per decenni il punto ristoro e
servizi del giardino di viale di
Villa Massimo, a poca distan-
za da piazza Bologna nel
quartiere Nomentano-Italia, è
ormai da un anno e mezzo -
dopo l’incendio devastante
del novembre 2022 - ridotta
ad un grande cratere.
L’amministrazione municipa-
le, già il giorno dell’incendio,
dichiarò di aver pronto un
progetto per ricostruire e
riqualificare questo spazio, e
ad intervalli regolari giunge
notizia del presunto avanza-
mento teorico di tale ipotesi,
che prevederebbe la realizza-
zione di un fantomatico
“Caffè Letterario” sul model-
lo di quello al centro del Parco
Virgiliano di via Nemorense,
nel quartiere Trieste. Ciò che i

cittadini continuano a vedere,
tuttavia, è sempre questa
scena desolante, dove nulla
sembra succedere e lo squal-
lore regna sovrano, a pochi
metri da un’area giochi dedi-
cata alla prima infanzia. Nel
frattempo la villa non ha ser-
vizi, sono spariti persino i
cestini dei rifiuti, è preda

indisturbata di vandali e
bivaccatori. Chi dovrebbe
rappresentare e tutelare i cit-
tadini continua a non dare
risposte, a non voler interlo-
quire con comitati, associazio-
ni e residenti del quartiere, a
trincerarsi dietro il consueto
muro di gomma, a rilasciare
solo periodiche vaghe dichia-

razioni a mezzo stampa o
interviste farneticanti prive di
contraddittorio. Zero rispetto
per i cittadini, zero senso del
dovere, zero vergogna.
Chiediamo al Presidente del
Secondo Municipio ed al
Sindaco di Roma di scuotersi
dalla loro colpevole inerzia e
di dare mandato immediato

agli uffici competenti di
sbloccare le ultime formalità
burocratiche, procedere
all’approvazione definitiva
del progetto di riqualificazio-
ne, illustrarlo finalmente nel
dettaglio alla cittadinanza,
realizzarlo in tempi brevi e
certi e finalmente rimettere a
disposizione dei frequentatori

del giardino i servizi di risto-
ro, igienici, di vigilanza e
manutenzione ordinaria.
Come Comitato rinnoviamo
la nostra disponibilità a colla-
borare per raggiungere insie-
me questo obiettivo atteso
ormai da troppo tempo”.
Nota a firma del Comitato
Viva Villa Massimo.

In occasione della Giornata
dell’Europa e del lancio della cam-
pagna istituzionale Usa Il Tuo Voto,
l’Ufficio in Italia del Parlamento
europeo e la Rappresentanza in
Italia della Commissione europea,
in collaborazione con Roma
Capitale e Associazione Civita,
organizzano una serie di eventi di
celebrazione, dibattito e sensibiliz-
zazione in vista delle prossime ele-
zioni dell’8 e 9 giugno. La festa
serale a Piazza del Campidoglio,
aperta dai saluti del sindaco
Roberto Gualtieri e dalla proiezione
del video del Parlamento europeo
per le elezioni 2024, si svilupperà
tra letture di testi sulla democrazia
e l’integrazione europea, immagini
e musiche con la partecipazione di
Alfa, Lorenzo Baglioni, Lino Banfi,

Cristiana Capotondi, Ludovica
Coscione, Anna Favella, Leo
Gassmann, Giulia Molino,
Alessandro della Giusta, Edoardo
Purgatori. Laura Squillaci, giornali-
sta Rai, presenterà la serata che sarà
ad ingresso libero. Alla 21:00 il sin-
daco e gli artisti presenti premeran-
no un bottone che darà il via simbo-
lico all’illuminazione con i colori
europei in tutto il Paese di templi,
anfiteatri, borghi, piazze, municipi,
chiese e altri monumenti e luoghi
simbolo della cultura, identità e
creatività italiana ed europea. La
giornata si aprirà alle 9:00,
nell’Aula Giulio Cesare del
Campidoglio, con interventi istitu-
zionali e con una serie di dibattiti
sui temi della democrazia, del-
l’identità, dei valori e del futuro

dell’Europa. In rappresentanza
delle istituzioni interverranno
Antonio Tajani, vicepresidente del
Consiglio e ministro degli affari
esteri e della cooperazione interna-
zionale, Paolo Gentiloni, commissa-
rio europeo per gli affari economici
e monetari, Raffaele Fitto, ministro
per gli affari europei, il Sud, le poli-
tiche di coesione e il PNRR.
Introdurrà i lavori Gianni Letta,
presidente dell’Associazione
Civita. Quindi, i ragazzi delle scuo-
le ambasciatrici del Parlamento
europeo al loro primo voto dialo-
gheranno con Roberto Gualtieri,
sindaco di Roma, Matt Brittin, pre-
sidente di Google per Europa,
Medio Oriente e Africa, Simonetta
Cheli, direttrice dei Programmi per
l’Osservazione della Terra e capo

dell’agenzia Esa Esrin, Marco
Troncone, amministratore delegato
di Aeroporti di Roma, Nicolò
Mardegan, direttore delle Relazioni
esterne di Enel, e Lauro Panella,
capo unità e autore dello studio del
Parlamento europeo sui costi della
non-Europa. Maria Cristina Pisani,
presidente del Consiglio nazionale
giovani, introduce il dibattito.
Chiuderà la mattinata un panel sul
ruolo dei media nella democrazia
europea con Maria Rita Grieco,
vicedirettrice del TG1, Fiorenza
Sarzanini, vicedirettrice del

Corriere della Sera, Anna Piras,
vicedirettrice di Rai Parlamento,
Liliana Faccioli Pintozzi, caporedat-
trice esteri di Sky Tg24, e Svetlana
Celli, presidente del Consiglio
comunale di Roma. Carlo Corazza,
direttore dell’Ufficio in Italia del
Parlamento europeo, Antonio
Parenti, Rappresentante in Italia
della Commissione europea e
Pierre Emmanuel De Bauw, amba-
sciatore del Belgio, terranno i saluti
introduttivi dell’evento che inizierà
con la proiezione del video ufficiale
della campagna #UsailTuoVoto.

Il 9 maggio la Giornata dell’Europa a Roma:
dibattiti e spettacoli a un mese dalle elezioni

A Roma il futuro di terre e conflitti
Mercoledì 8 maggio, dalle 18:00, all’ Open Space, il Communication Hub del Consiglio
Nazionale degli Ingegneri (Via XX Settembre 5, Roma), l’appuntamento è con il diplomatico
Giorgio Starace per l’incontro: Mappa Mundi. Verso un nuovo ordine geopolitico

Più o meno trentatré anni fa, la
democrazia liberale e la pace
duratura erano state dichiarate da
Francis Fukuyama la «comune
eredità ideologica dell’umanità»,
l’unico modello politico ed econo-

mico percorribile, legittimata da
una solida vittoria su ogni sostan-
ziale alternativa ideologica. Oggi
la crisi russo-ucraina da un lato e
l’ampio conflitto medio-orientale
dall’altro sembrano preludere a

scenari foschi e rivelano la preca-
rietà di equilibri in perenne evo-
luzione ed aggiornamento che
lasciano tutti con il fiato sospeso e
certamente autorizzano previsio-
ni meno ottimistiche di quelle di
chi preconizzò, forse un po’ trop-
po frettolosamente, la “fine della
storia”. Come è possibile leggere
l’intricata traiettoria dei fatti?
Stiamo vivendo l’alba di una
nuova era per le relazioni interna-
zionali? Sono interrogativi che
saranno affrontati nel corso di
Mappa Mundi. Verso un nuovo

ordine geopolitico, un incontro-
intervista del Consigliere del CNI
con delega alla Comunicazione,
Alberto Romagnoli con il diplo-
matico italiano Giorgio Starace,
già apprezzato ambasciatore
d’Italia negli Emirati Arabi, in
Giappone e in Russia. L’evento è
previsto per mercoledì 8 maggio,
a partire dalle 18:00, nella magni-
fica terrazza del Consiglio
Nazionale degli Ingegneri (Via
XX Settembre 5, Roma), incante-
vole teatro di “Open Space”,
Communication Hub dell’inge-

gneria italiana, un aperto spazio
di confronto, un’area di appro-
fondimento su temi di stringente
attualità e di portata epocale,
come, ad esempio, la transizione
ecologica, l’innovazione digitale,
le più avanzate frontiere della for-
mazione, le sfide demografiche, le
nuove concezioni dello spazio
urbano. Oggi, di fronte al nuovo
ordine mondiale, gli Stati si stan-
no dimostrando sempre più inca-
paci di azioni e decisioni congiun-
te, soprattutto di fronte a sfide che
richiederebbero un altissimo

livello di coordinamento per esse-
re affrontate. Per alcuni,
l’Occidente starebbe abdicando
rispetto al suo pluridecennale pri-
mato, pressato dagli effetti di una
globalizzazione incontrollata ed
incalzato da ex potenze emergen-
ti ormai divenute realtà consoli-
date, in grado di estendere la loro
egemonia su vaste aree continen-
tali. Inoltre, il riacutizzarsi di frat-
ture che sembravano rimarginate,
sta mettendo a dura prova l’asset-
to sorto dal secondo conflitto bel-
lico. 



Al via un calendario ricco di appuntamenti per conoscere questa
straordinaria arte, e visitare i luoghi che ne custodiscono la tradizione

Tutto pronto per il “Maggio della Ceramica”
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Come ogni anno torna a
Civita Castellana la festa dif-
fusa della ceramica
“Buongiorno Ceramica”! La
novità del 2024 è che gli even-
ti si svolgeranno per tutto il
mese di Maggio: sarà il
Maggio della Ceramica con
tanti appuntamenti completa-
mente gratuiti alla scoperta
della ceramica artistica e arti-
gianale tra antiche tradizioni e
nuove ispirazioni. Fulcro
della manifestazione sarà il
Museo della Ceramica
Casimiro Marcantoni durante
le “Colazioni con i ceramisti”
l’11 e il 18 Maggio sarà possi-
bile non solo vedere all’opera
i ceramisti Mancini,
Dominicis e Molon, ma anche

cimentarsi nelle diverse tecni-
che, dalla manipolazione alla
decorazione in compagnia di
un attimo caffè; un’altra possi-
bilità di mettere le mani in
pasta è il 19 Maggio con il
laboratorio “Creare con la
ceramica” frutto della speciale
collaborazione con la
Cooperativa Il Pungiglione.
La festa continua poi nel cen-
tro storico dove non può man-
care una visita nella bottega di
Mastro Cencio, pronto ad
accogliervi e a mostrarvi i
segreti della lavorazione e
della decorazione. Il program-
ma si arricchisce di visite gui-
date che quest’anno abbrac-
ciano un territorio più ampio,
accomunato dalla vocazione

ceramica e dalla bellezza del
paesaggio: si parte domenica
12 maggio da Calcata alla
ricerca di vedute e paesaggi

da riprodurre en plain air, e si
prosegue domenica 19 mag-
gio con Vasanello per un trek-
king che ripercorrerà i luoghi

della ceramica con Visita al
Museo e si conclude sabato 25
maggio a Civita Castellana
per scoprire la storia delle tra-
dizioni ceramiche locali;
musei, botteghe, fabbriche,
scorci che ispirano ricordi e
racconti di ceramica. Grazie a
nuove sinergie e collaborazio-
ni il mese di Maggio sarà
anche l’occasione per visitare
Mostre di ceramica: dalle
creazioni dei giovani artisti
del Liceo Artistico Midossi
esposte al Museo C.
Marcantoni, alla III Rassegna
del Portale d’Arte con doppia
location nei locali Ex
Carcerette e Museo C.
Marcantoni con una selezione
di opere nate dalle mani

esperte dei ceramisti di Civita
Castellana. La rassegna si
chiude il 25 Maggio con uno
straordinario appuntamento
nel giardino del Liceo
Artistico e del Museo: Raku
Experience, un’intera giornata
dedicata alla conoscenza di
questa antica tecnica ceramica
giapponese legata alla cerimo-
nia del tè, dalla decorazione
fino alla cottura degli oggetti
realizzati. E allora spazio alla
creatività e che il maggio della
ceramica abbia inizio. Le atti-
vità sono gratuite e adatte a
tutti, bambini e adulti, esperti
e non, appassionati e quanti
abbiano voglia di “mettere le
mani in pasta” anche per la
prima volta!

Dopo il grande successo di pubblico
dell’edizione 2023 con oltre 12 milio-
ni di visitatori, è ripartita l’ VIII
Edizione dell’International Street
Food - la più importante manifesta-
zione di street food esistente in Italia,
organizzata da Alfredo
Orofino, Presidente di A.I.R.S.
(Associazione Italiana
Ristoratori di Strada) in colla-
borazione con
Confartigianato Imprese.
Sarà Grottaferrata, nel secon-
do week end di maggio da
giovedì 9 a domenica 12
maggio, ad accogliere la 42°
tappa che si svolgerà nel
Viale San Nilo-Piazza del
Mercato (il giovedì dalle ore
18 alle 24, il venerdì, il saba-
to e la domenica dalle ore
12 alle 24). L’iniziativa
dedicata al cibo di strada
di qualità ha ormai con-
quistato il grande pubbli-
co e conterà ben 150
tappe, distribuite lungo
tutto lo stivale fino alla fine di
novembre 2024. Un calendario inten-
so di eventi, che toccherà tutti gli
angoli del Paese e permetterà di assa-
porare le migliori specialità italiane e
straniere. Sempre all’insegna della
qualità, della passione per il buon

cibo e della convivialità. I truck
più importanti d’Italia con dell’eccel-
lente cibo di strada accoglieranno i
visitatori. Un appuntamento di gran-
de originalità per le cucine internazio-
nali presenti, che non dimentica le

realtà gastronomiche
regionali provenienti da
tutta Italia. In questa tappa
sarà possibile gustare tra le
molte specialità: gli arrosti-
cini, le bombette pugliesi di
Petriglia e le ciambelle , la
paella, gli hamburger di
Angus, gli hamburger di
Scottona, la puccia pontina, i
donuts americani, il pesce
fritto, i panini con il polpo
gourmet, la cucina messica-
na, la cucina argentina, il pul-
led pork, la cinta senese, la
cucina greca, le polpette, la
pizza fritta, la cucina siciliana,
presente anche Porcobrado
che nel 2017 e nel 2022 è stato
incoronato come miglior pani-
no in Europa, agli European

Street Food Award e il Gambero
Rosso lo ha appena premiato come
campione della Lombardia. Saranno
anche presenti birrifici artigianali di
eccellenza italiani, europei oltre a

quelli internazionali. Nello stesso
posto si potranno gustare prodotti di
paesi diversi e posti lontani ed essere
avvolti da tanti profumi e sapori. La
nuova edizione è ripartita in grande
stile, forte del successo riscosso lo
scorso anno. Il pubblico è accorso
numeroso e con molto entusiasmo in
ogni tappa per gustare le prelibatezze
cucinate dai protagonisti di questo
festival, gli chef su strada, che hanno
difeso con caparbietà e orgoglio i loro
Street Food. “Siamo giunti all’8° anno
di una manifestazione che anima il
cuore di paesi e città di tutta Italia e
conta ormai su un pubblico affezio-
nato. Anche in questa edizione ci
rimettiamo in gioco con nuove pro-
poste per i visitatori. L’International
Street Food è tutto questo e altro
ancora: con i nostri eventi intendiamo
infatti valorizzare tipicità e tradizioni
che sono la grande ricchezza dei
nostri territori. L’entusiasmo con cui
siamo stati sempre accolti ci spinge a
continuare con rinnovata energia.

Siamo per questo sicuri che la nuova
edizione 2024 sarà un nuovo succes-
so”, afferma Alfredo Orofino, orga-
nizzatore dell’International Street
Food, soprannominato il “Re dello
Street Food, presidente di A.I.R.S.
(Associazione Italiana Ristoratori di
Strada). Ancora una volta, saranno
tanti i ristoranti itineranti e gli chef
qualificati pronti a stupire con le par-
ticolarità e la qualità della loro cucina.
Eccellenza, originalità, tradizione e
rispetto delle norme igieniche e sani-
tarie sono le parole d’ordine per ogni
tappa di questo festival.
Contemporaneamente a
Grottaferrata , nello stesso week end,
la manifestazione sarà dal 9 al 12
maggio ad Ancona e dal 10 al 12 mag-
gio Cassino, a Telese Terme e a
Senago. La manifestazione toccherà
tante altre città fra queste Urbino,
Terni, Teramo, Macerata, Cosenza,
Montecatini, San Benedetto del
Tronto, Lecco, Napoli, Bari,
Giulianova, Rieti, Bergamo, Cassino,
Ariccia, Biella, Senago, Pontedera,
Sutri, Lanciano, Cornadero, Velletri,
Potenza, Pontedera, Como, Ghioggia.
Queste sono alcune delle tante città
d’Italia che ospiteranno questa mani-
festazione, che viaggerà per lo stivale
in lungo ed in largo fino alla fine del
mese di novembre.

L’International Street Food
per la prima volta a Grottaferrata



Un evento solidale a Cerenova organizzato dall’UNITALSI,
organizzato dalla sezione locale del presidente Angela
Zecchini e dalla vice Michela Pompili che hanno allestito la
quinta maratona non competitiva aperta a tutti, rivolta perso-
ne diversamente abili, che hanno potuto condividere una
giornata di gioia. Il parroco Don Bernardo e la diocesi di
Porto Santa Rufinia. “Ringraziamo il sindaco Gubetti, la con-
sigliera Mundula e il consigliere Paolacci, che si è attivato per
la richiesta dei permessi . Noi cerchiamo di proporre queste
iniziative per sensibilizzare chi è più fortunato” 

Unitalsi: a Cerenova
torna la Maratona
non competitiva

San Michele Arcangelo
grande festa per la città
Il sindaco Elena Gubetti: “Tradizione e storia si uniscono”
“Tradizione e storia si intrecciano in un program-
ma ricco di eventi, dai festeggiamenti religiosi ai
giochi popolari, dall’enogastronomia agli spettaco-
li dal vivo per grandi e piccoli. Musica, arte,
mostre e artigianato animeranno le vie del centro
storico, creando un’atmosfera festosa e coinvolgen-
te. Cerveteri è pronta a festeggiare San Michele
Arcangelo, il suo Santo Patrono, e lo fa con una
grande festa. Cominceremo domani, mercoledì 8
maggio, con le consuete funzioni e processioni reli-
giose, che si chiuderanno con l’atto di affidamento
alla città, proseguendo poi nel weekend con gli
appuntamenti nel Centro Storico organizzati insie-
me ai Rioni della Città. La Festa del Patrono è
un’occasione imperdibile per immergersi nella bel-
lezza e nella cultura di Cerveteri, per scoprire i
suoi sapori tipici e per vivere un’esperienza auten-
tica a contatto con la sua gente. Evviva San
Michele, evviva Cerveteri!”. A dichiararlo è
Elena Gubetti, sindaco di Cerveteri, che pre-
senta così il programma per i festeggiamenti
di San Michele Arcangelo, Patrono della città,
che si svolgeranno venerdì 10, sabato 11 e
domenica 12 maggio. Gli appuntamenti reli-
giosi per il giorno del Patrono, di mercoledì 8
maggio, iniziano dal mattino presto. Alle ore
07:00 sarà celebrata la Santa Messa presso la
Chiesa di San Michele Arcangelo, mentre alle
ore 08:30 presso la Santissima Trinità. Alle ore
10:00, Caccia al tesoro “Sette sigilli
dell’Arcangelo” presso l’oratorio. Nel pome-

riggio, alle ore 17:30 presentazione del Centro
Estivo 2024 in oratorio. Sempre in oratorio,
alle ore 18:30 Santa Messa presieduta dal
Vescovo Gianrico Ruzza e a seguire, proces-
sione fino al Belvedere della Rocca Antica
dove avverrà l’atto di affidamento della città
al Santo. Oltre agli appuntamenti religiosi di
mercoledì 8 maggio, sono tante le iniziative
legate alla tradizione in programma nel wee-
kend. Tra le tante iniziative, “la piazzetta del

contadino” in Piazza Vicinatello, una ricchis-
sima esposizione di prodotti locali, “la piazza
dei bambini” in Piazza Santa Maria, la “gara
della stesa”, il “salotto Cervetrano”, la “gara
del dolce più buono, più bello e più simpati-
co”, la seconda edizione del “Gran Premio
delle Carrozzelle”, mostre artistiche, concerti
e stand di artigianato. Tutto il programma è
disponibile sul sito internet del Comune di
Cerveteri www.comune.cerveteri.rm.it.
“Insieme ai Rioni di Cerveteri e al vicesindaco e
Assessore alle Politiche Culturali Federica
Battafarano abbiamo avuto numerosi incontri in
vista dei festeggiamenti del Santo Patrono - ha
aggiunto il sindaco di Cerveteri Elena Gubetti
- proprio come avvenuto lo scorso anno, volevamo
fosse un evento speciale, una grande festa, piena di
colori, di allegria, di divertimento, di giochi, capa-
ce di coinvolgere la città facendoci sentire una
comunità unita e soprattutto che fosse in grado di
attrarre persone provenienti anche dal resto del
litorale. Sarà un fine settimana ricco di eventi,
un’occasione per trascorrere una serata diversa,
nella nostra città”. “Con l’occasione - conclude il
Sindaco - ci tengo a fare un sentito e sincero rin-
graziamento all’Unione dei Rioni e a tutti i riona-
li per il ricchissimo e variegato programma che
hanno messo a punto per il Patrono, la festa più
importante per l’identità cittadina. Un lavoro
attento, prezioso, che sono certa ci offrirà tre gior-
ni davvero straordinari”.
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Piazza gremita a Cerveteri
per il Premio Strega
e il Festival Letterario Etrusco
Il vicesindaco Battafarano: “Il successo ottenuto è la testimonianza
di quanto il lavoro svolto sulla cultura sia stato importante”

“Vedere Piazza Santa Maria e
l’Aula Consiliare del
Granarone gremite di persone
per assistere al Festival
Letterario Etrusco e al Premio
Strega è stata un’emozione
straordinaria. In un contesto
storico in cui tutto corre sul
web, tutto scorre veloce e si
stanno perdendo sempre di
più le abitudini sane di una
volta, vedere due luoghi sim-
bolo della nostra città strapie-
ni di cittadini per assistere a
degli eventi letterari è stato un
colpo d’occhio davvero ecce-
zionale. Immagini che ci riem-
piono di soddisfazione, per-
ché confermano come il lavoro
che in questi anni è stato svol-
to nella promozione letteraria
è stato apprezzato dalla città,
riuscendo a sensibilizzare e
avvicinare tantissime persone
al magico mondo dei libri”. 
A dichiararlo è Federica
Battafarano, Vicesindaco e
Assessore alle Politiche
Culturali del Comune di
Cerveteri, a conclusione del
fine-settimana di eventi lette-
rari organizzati in città, che
hanno visto come punta di
diamante del programma, una
tappa finale del Premio
Strega, svoltosi a Cerveteri per
il secondo anno consecutivo.
“Maggio sarà un mese ricco di
appuntamenti ed averlo ini-
ziato con due manifestazioni
di rilievo come queste, tra cui
appunto il Premio Strega, un
evento di importanza nazio-
nale che anche in questa occa-
sione ha portato a Cerveteri
autori di grande fama, è moti-
vo di orgoglio – ha aggiunto il

Vicesindaco di Cerveteri
Federica Battafarano – nel
prossimo weekend, Cerveteri
ospiterà i festeggiamenti per il
Santo Patrono, tre giorni di
grandi eventi dedicati a San
Michele Arcangelo organizza-
ti dai Rioni, in attesa che a fine
maggio inizi la seconda parte
del Festival Letterario Etrusco,
con tanti ospiti e importanti
momenti di cultura e lettura.
Quella vista in questi giorni è
la Cerveteri che ci piace, per la
quale abbiamo sempre lavora-
to e sulla quale continueremo
ad impegnarci”.
“La presenza dei tantissimi
autori di fama nazionale a
Cerveteri nella tappa del
Premio Strega è stato un privi-
legio – aggiunge il
Vicesindaco Battafarano – ci
ha consentito non soltanto di
conoscere da vicino scrittori
che di certo non si incontrano
tutti i giorni, ma anche di
dibattere di argomenti impor-
tanti e di stretta attualità,
tematiche sociali spesso diffi-
cili da affrontare e che ogni
volta creano anche divergenze
nell’opinione pubblica.
Poterlo fare insieme ad autori
che a livello di narrativa stan-
no segnando questo particola-
re periodo, non è un caso che
erano presenti tutti i compo-
nenti della dozzina di autori
finalisti del Premio Strega, il
più importante riconoscimen-
to letterario italiano, è stato un
momento culturale di uno
spessore davvero straordina-
rio, che auspichiamo si possa
ripetere anche negli anni futu-
ri”.



L’I.C. “Corrado Melone”, come
avviene ormai da anni, ha atti-
vato anche per l’anno scolastico
2023-2024 il gemellaggio con il
“Roelof van Echten College” di
Hoogeveen (Drenthe - Paesi
Bassi). Le studentesse e gli stu-
denti che vi hanno preso parte
hanno potuto vivere un’espe-
rienza davvero unica che, oltre
a potenziare le competenze
nella lingua inglese, ha offerto
occasioni straordinarie di
conoscenza di luoghi bellissi-
mi e importanti artisticamente,
storicamente, culturalmente e
opportunità di scambio ed ami-
cizia con ragazzi di un altro
Paese europeo. Lo scopo di que-
sta attività, che la “Melone”
svolge da 14 anni anche con
Francia, Germania, Romania,
Spagna e, se non fosse scoppiata
prima la pandemia e poi la guer-
ra, anche con la Russia, è evi-
dente a chiunque la abbia vissu-
ta. Se ci si conosce, si comprende
che ciascuno di noi ha caratteri-
stiche migliori e caratteristiche
peggiori degli altri e si accetta se

stessi e gli altri con maggiore
consapevolezza. Si comprende
che siamo fortunatamente tutti
diversi ma tutti fratelli e sorelle e
che non esistono caratteristiche
nazionali, ma personali. Si com-
prende che è stupido farsi la
guerra ed uccidersi a vicenda
mentre ciascuno di noi può
migliorare e crescere appren-
dendo ed emulando il nostro
prossimo. Si comprende che ci si
può amare anche se si parlano
lingue diverse. Insomma, se ad

ogni scambio di studenti in
famiglia anche solo un ragazzo
o una ragazza comprenderanno
che è fondamentale la pace fra le
Nazioni, avremo vinto la nostra
scommessa didattica ed avremo
offerto maggiori possibilità di
sopravvivenza per i nostri figli.
Di seguito le riflessioni di uno
degli alunni che vi ha partecipa-
to: “Il gemellaggio tra Italia e
Olanda del 2024 è stato un’op-
portunità straordinaria che ha
permesso di creare un legame

unico e significativo tra due cul-
ture e lingue diverse. Durante
questa esperienza, ho avuto la
possibilità di immergermi in
una nuova realtà, confrontando-
mi con persone provenienti da
un contesto culturale diverso
dal mio. Nonostante le differen-
ze linguistiche e culturali inizia-
li, ho scoperto che è possibile
stabilire rapporti profondi e
duraturi basati sull’amicizia e
sulla comprensione reciproca. Il
periodo trascorso insieme ai

miei nuovi amici olandesi è
stato estremamente divertente e
arricchente. Attraverso lo scam-
bio di esperienze, tradizioni e
punti di vista, ho ampliato i miei
orizzonti e ho sviluppato una
maggiore consapevolezza della
diversità del mondo in cui vivia-
mo. Questo gemellaggio mi ha
insegnato che, nonostante le
barriere linguistiche e culturali,
ci sono valori umani universali
che possono unire le persone e
superare qualsiasi differenza.
Auguro a tutti di avere l’oppor-

tunità di vivere un’esperienza
simile, in cui la diversità diventa
un motivo di arricchimento
anziché di divisione. Che sia
attraverso viaggi, scambi cultu-
rali o semplici incontri con per-
sone provenienti da back-
ground differenti, ogni occasio-
ne di scoperta e di condivisione
può contribuire a rendere il
mondo un luogo più unito e
solidale.”

Antonello Nobile, 
Riccardo Agresti 

e Fabrizio Cambi classe 3A

Dopo la giornata di ieri, anche per
domani, giovedì 9 maggio, è previ-
sta la chiusura della linea ferrovia-
ria dalle ore 11 alle 14 tra Aurelia e
Civitavecchia. La notizia ha destato
sorpresa ma soprattutto preoccupa-
zione per migliaia di pendolari che
si sono visti costretti, già ieri, a
ripiegare, in questa fascia oraria,
sui bus sostitutivi sia in direzione
della Capitale che verso
Civitavecchia. Il traffico ferroviario
regolare invece nelle ore precedenti
alle 11 e dopo le 14. Tante polemi-

che da parte di lavoratori e studen-
ti avvisati solo all’ultimo dell’aper-
tura del cantiere sulla Fl5 per il
potenziamento della stessa linea a
Roma Aurelia e Civitavecchia.
Corre ai ripari però Palazzo
Falcone per consentire l’istituzione
dei capolinea dei bus navetta fino
alla mezzanotte del 9 maggio.
Stravolta la viabilità in accordo con
la Polizia Locale. In via Amalfi
divieto di sosta e fermata su
entrambe i lati (con esclusione dei
bus navetta autorizzati per il tra-

sporto dei pendolari). Sempre in
via Amalfi senso unico di circola-
zione verso via Taranto. In piazzale
Roma nuovo divieto di sosta dal-
l’intersezione con il viale Italia fino
all’intersezione con via Spinelli,
sempre escludendo le navette dei
passeggeri. Altri cambiamenti: in
via Spinelli obbligo di svoltare a
sinistra all’intersezione con via
Taranto; sul viale Italia obbligo di
girare a sinistra all’intersezione con
piazzale Roma. In più in via
Taranto, dall’intersezione con via

Spinelli fino all’intersezione con via
Cagliari, divieto di sosta fermata
sul lato destro del senso di marcia.

Infine in piazzale Roma istituito il
senso unico di circolazione in dire-
zione di via Taranto.
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Istituto Comprensivo “C. Melone”,
gemellaggio Ladispoli - Hoogeveen
L’I.C. “Corrado Melone” ha attivato anche per l’anno scolastico 2023-2024
il gemellaggio con il “Roelof van Echten College” di Hoogeveen, Paesi Bassi

Bus al posto dei treni sospesi, è caos
Anche domani previsti tanti disagi per migliaia di pendolari e automobilisti in centro

Alla presenza di tanti cittadini e
rappresentanti delle Forze dell’or-
dine è stata inaugurata a Ladispoli
la nuova sede dell’Associazione
Nazionale Carabinieri, uno spazio
intitolato alla memoria di Andrea
Filippa, appuntato dei carabinieri
originario di Tetti Francesi insigni-
to della Croce d’Onore alla memo-
ria, caduto nell’attentato di
Nassiriya il 12 novembre del 2003.
La sede si trova in Via Fratelli
Bandiera. 

Inaugurata la sede
dell’Associazione
Nazionale Carabinieri



Castello di Santa Severa,
evento in occasione
del 160° anniversario
della Croce Rossa Italiana

Incontro congiunto tra i promotori dell progetto “Porta d’Italia”
Nuova Provincia: a colloquio
i sindaci Grando, Tidei e Baccini
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“Una piacevole giornata e un
costruttivo momento di
incontro con gli altri sindaci
del territorio che, al pari di
Santa Marinella si sono già
espressi a favore dell’ adesio-
ne alla nuova Provincia Porta
d’Italia” . Così il sindaco di
Santa Marinella Pietro Tidei
ha voluto descrivere l’evento
promosso per festeggiare il
54° anniversario della autono-
mia del Comune di Ladispoli.
“È stato un vero piacere poter
intervenire a questa manife-
stazione voluta dal sindaco
Alessandro Grando, ed è stato
molto proficuo potersi con-
frontare anche con il collega e
primo cittadino di Fiumicino
Mario Baccini. È stata ricorda-
ta la data del 6 maggio del
1970 quando quella che fino
all’epoca era stata sola la “ fra-

zione” di Ladispoli si staccò
da Cerveteri e divenne un
Comune autonomo. A partire
da quel momento come ha
avuto modo di ricordare il
sindaco Grando, è iniziato un
percorso che oggi conferma
senza possibilità di smentita

che l’autonomia è stata sicura-
mente la scelta giusta. Un con-
cetto che vorrei riprendere -
ha proseguito Tidei - per
ricordare l’importanza epoca-
le che avrà oggi la scelta com-
prensoriale di autonomia che
stanno compiendo i comuni

che hanno deciso di abbando-
nare l’egida di Città
Metropolitana di Roma, e ini-
ziare una nuova era che avrà,
senza ombra di dubbi impor-
tanti riflessi positivi sull’eco-
nomia, ma anche sulla qualità
della vita della popolazione
della nuova provincia Porta
D’Italia. Proseguiremo con
convinzione e determinazio-
ne, questo percorso che con i
colleghi anche di Tolfa
Allumiere Civitavecchia e
Tarquinia, abbiamo intrapre-
so e che perseguiremo fino a
quando non si arriverà, a
breve si spera, alla costituzio-
ne del nuovo ente locale che
finalmente unirà comuni
omogenei che da millenni
ricadono nell’area dell’Etruria
Meridionale”. La nota del sin-
daco Pietro Tidei.

12 maggio Castello di Santa Severa ,160° Anniversario della
Costituzione della Croce Rossa. Nel quadro delle iniziative
celebrative del 160° anniversario della costituzione della
Croce Rossa che ricorre nel corrente anno, questo Comitato
CRI per rinforzare l’or-
mai trentennale legame
con il territorio e fornire
un tangibile segno di vici-
nanza alla cittadinanza
realizzerà un evento
all’interno del suggestivo
castello di Santa Severa in
data 12 maggio il cui pro-
gramma è allegato alla
presente. Al centro del-
l’iniziativa vi sarà la sal-
vaguardia della vita
umana e tutti coloro che
interverranno potranno
sottoporsi gratuitamente a screening sanitari alla presenza di
medici specialisti nonché partecipare a sessioni informative
su manovre salvavita. A completare la manifestazione vi sarà
una mostra statica di mezzi, materiali ed attrezzature rappre-
sentative delle attività e servizi erogati da questo Comitato

Il Castello di Santa Severa,
spazio della Regione Lazio
gestito dalla società in
house LAZIOcrea d’intesa
con Mic e Comune di
Santa Marinella, organizza
una giornata speciale
sabato 11 maggio 2024 per
l’ attesa della Festa della
mamma, con una serie di
iniziative gratuite per
esprimere gratitudine e
affetto verso le mamme e
per riconoscere il loro con-
tributo significativo alla
vita delle persone, ma
anche un momento per
riflettere sull’importanza
della maternità e per ono-
rare il legame unico tra
madre e figlio. Per tutte le
mamme accompagnate
dai figli fino a 18 anni di
età è previsto l’ingresso
gratuito ai Musei del
Castello, basterà recarsi in
biglietteria e ritirare il
biglietto di ingresso, inol-
tre per tutta la giornata è
prevista un’animazione
itinerante affiancata da
postazioni fisse in cui gli
animatori intratterranno i
bambini con sculture di
palloncini, realizzazione
di maschere, body pain-
ting, improvvisazioni tea-
trali, scuola di ballo, gio-
chi musicali e giochi
all’aperto come il tiro al
barattolo, il tiro con l’arco,
il tiro alla fune e una
mostra pittorica di

Roberto Marziali visitabile
per tutta la giornata sulla
Spianata dei Signori. Dalle
ore 10.30 e fino alle 13.00
le mascotte Disney delux
(Paperino, Paperina, Sonic
e Barbie) intratterranno i
bambini con balli e posta-
zioni di photo boot e cor-
nici oltre a sfilare per le vie
del borgo. A seguire dalle
ore 14.00 giochi per bam-
bini ed animazione, alle
ore 15.30 uno spettacolo di
bolle di sapone, alle ore
16.30 “Conosci gli stru-
menti Musicali” per far
scoprire ai bambini alcuni
strumenti musicali. Infine
dalle ore 17.00 inizio del

concerto della B-And
Wind Orchestra, dedicato
a tutte le mamme, con
musiche del repertorio
swing, classico e cinema,
da Benny Goodman e
Sinatra passando da Verdi
e Morricone. Brani esegui-
ti da un organico di orche-
stra di fiati composta da 40
elementi che accompagne-
ranno adulti e bambini nel
mondo della musica.
Nell’area del piazzale del
Fontanile sarà disponibile
un’area food con prodotti
del territorio a km zero.
Tutte le informazioni sul
sito www.castellodisanta-
severa.it

Al Castello di Santa Severa
l’11 maggio aspettiamo 
la “Festa della Mamma”

Bando Anci-Coreve, il Comune 
di Civitavecchia si aggiudica
un importante finanziamento
Il presidente Lungarini: “CSP unica società finanziata nel centro Italia”
Raccolta Differenziata-CSP
centra un altro importante
finanziamento per migliora-
re la raccolta del vetro.
L’Azienda è infatti risultata
vincitrice del bando per il
contributo destinato al
potenziamento della raccol-
ta differenziata del vetro che
prevede: l’acquisto di attrez-
zature da utilizzare per lo
sviluppo e l’implementazio-
ne di sistemi di raccolta dif-
ferenziata dei rifiuti di
imballaggi in vetro; progetti
di comunicazione per lo svi-
luppo della raccolta diffe-
renziata di rifiuti di imbal-
laggi in vetro; progetti per il
miglioramento e potenzia-

mento del servizio di raccol-
ta. Unico progetto ad essere
finanziato dal Coreve nel
centro Italia, consentirà di
sperimentare due nuovi
mezzi capaci di abbattere il
rumore durante le operazio-
ni di svotamento dei carrel-
lati commerciali nelle zone
del centro storico e per l’ac-
quisto di arredi di pregio
mutuati da quelli in uso alla
Città del Vaticano.
L’investimento totale sarà
pari a 100 mila euro.
Soddisfazione viene dal
CdA e dal Presidente
Lungarini: “Abbiamo pun-
tato in questi tre anni ad
intercettare finanziamenti

nazionali, visto che il con-
tratto di servizio per l’igiene
urbana non prevede alcun
aumento automatico per
l’inflazione e non ha mai
influito sulla diversa quanti-
ficazione della Tari. Altri
importanti progetti stanno
per essere finanziati e
riguarderanno il consorzio
della plastica con ben tre
mangiaplastica, il punto di
informazione turistica e
l’implementazione dell’in-
telligenza Artificiale. La
nostra struttura sta dimo-
strando grandi capacità di
progettazione e questo non
può che renderci felici anche
in prospettiva futura”.



Via al progetto di recupero di 20.000 mq
nel Parco regionale naturale di Bracciano
Obiettivo dell’intervento è contribuire a mitigare i danni dell’incendio
del 2018 attraverso un progetto di tutela e di rinaturalizzazione
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Ha preso il via un importante
progetto di recupero che interes-
sa un’area di 20.000 mq all’inter-
no del Parco Regionale Naturale
di Bracciano e Martignano, nel
territorio del Comune Anguillara
Sabazia. L’iniziativa, che si avva-
le del sostegno della Società
Agricola Martignanello e della
sua affiliata ForestItalia, si inseri-
sce nell’ambito di Mosaico
Verde, la campagna nazionale
per la forestazione di aree verdi,
il recupero degli ecosistemi terre-
stri e acquatici e la rigenerazione
ambientale, promossa da
AzzeroCO2 e Legambiente. Il
progetto nasce come risposta
concreta al devastante incendio
del 2018, che ha interessato circa
27 ettari di bosco all’interno del
Parco. L’intento primario è il
restauro ambientale dell’area,
che attualmente è priva di coper-
tura arborea a seguito dell’evento
incendiario. La strategia di recu-
pero si articola in due fasi opera-
tive: in quella iniziale, già in
corso, si sta procedendo con la
pulizia del terreno, rimuovendo
la vegetazione invasiva e i tron-
chi danneggiati dall’incendio,
operando con cautela per preser-
vare e sostenere la rigenerazione
naturale che sta emergendo
spontaneamente sul sito dell’in-
tervento. Questo ambizioso inter-
vento si è reso possibile solo gra-
zie alla sinergia che si sta svilup-
pando tra le Amministrazioni
Pubbliche (Comune ed Ente
Parco) e quelle private (Società
Agricola Martignanello e la sua
affiliata ForestItalia,
AzzeroCO2), un esempio concre-
to che dimostra la necessità di un
costante dialogo tra i diversi sog-
getti coinvolti nella gestione terri-
toriale, per il bene comune.
“Come Sindaco sono felice di
aver preso parte a questo impor-

tante progetto, il recupero di
20.000 metri quadrati del bosco
di Martignano rappresenterà un
importante passo nella tutela del-
l’ambiente e della biodiversità,
contribuendo a preservare un
patrimonio naturale di inestima-
bile valore. Mitigare le emissioni
inquinanti, favorire l’adattamen-
to ai cambiamenti climatici e rico-
struire il paesaggio post incendio
sono gli obiettivi principali di
questa iniziativa, ma tutti dobbia-
mo fare la nostra parte per la pre-
venzione. Investire sul verde e
prenderci cura dell’ambiente è
una nostra priorità. Per tutti noi, e
per i nostri figli” ha dichiarato
l’Avv. Angelo Pizzigallo, Sindaco
di Anguillara Sabazia. Sempre
nella prima fase adottando prin-
cipi di economia circolare, la
Società Agricola Martignanello e
la sua affiliata ForestItalia stanno
valutando come i residui legnosi,
frutto delle attività di pulizia,
possano essere trasformati in
compost, biochar o pacciamatu-
ra. Questa strategia non soltanto
testimonia l’impegno verso prati-
che ambientali all’avanguardia e
consapevoli, ma rappresenta
anche una misura proattiva per
instaurare un ciclo produttivo
virtuoso. Il riciclo dei materiali
non si limita infatti a garantire un
utilizzo efficiente dei residui, ma
si pone come un valido strumen-
to per ridurre le emissioni di car-

bonio che tipicamente conseguo-
no la pulizia delle aree boschive,
dimostrando che è possibile
coniugare recupero ambientale e
innovazione sostenibile. “È
ormai nota l’importanza della
riforestazione come processo fon-
damentale per il sequestro di car-
bonio dall’atmosfera, per il ripri-
stino di ecosistemi danneggiati o
perduti e per la protezione del
suolo contro l’avanzamento della
desertificazione. Meno noto è
invece il necessario cambio di
veduta dell’agricoltura, non più
come settore tra i principali
responsabili del riscaldamento
globale, ma come maggior contri-
butore alla lotta per mitigarlo.
Questo è possibile sia riducendo
le emissioni che derivano da
lavorazioni e processi, ma soprat-
tutto sfruttando la naturale capa-
cità del suolo di immagazzinare il
carbonio, sotto forma di sostanza
organica per migliorarne fertilità
e biodiversità microbica. Noi
agricoltori siamo di fatto custodi
di risorse naturali preziose.
L’Unione Europea e gli enti
governativi internazionali lo
hanno capito e stanno lavorando
sul mercato dei crediti di carbo-
nio, finanziamenti per la resilien-
za e su programmi dedicati.
Siamo convinti che le cose si stia-
no smuovendo a favore delle pic-
cole e medie imprese agricole.
Siamo però anche convinti che,

nel frattempo e senza aspettare,
la responsabilità di prendersi
cura di terra e foreste private e
pubbliche nel pieno rispetto del
bene comune, non può più essere
solo una scelta, ma un dovere di
tutti noi.” Così Alessia Affinita -
Amministratrice - Martignanello
sarl.
“Coniugare una gestione foresta-
le innovativa e rispettosa con un
utilizzo illuminato della biomas-
sa forestale è uno degli obiettivi
principali che ci siamo dati con
Forestitalia. Compost e Biochar
con il loro utilizzo in agricoltura
biologica e rigenerativa, ci per-
mettono di chiudere il cerchio di
una gestione forestale rivolta alla
massimizzazione di quei servizi
ecosistemici che le foreste offrono
da milioni di anni.” Riccardo
Greco - Amministratore -
ForestItalia snc. La fase successi-
va del progetto prevede la messa
a dimora di varietà arboree
autoctone attentamente selezio-
nate per la loro resilienza e armo-
nia con l’ambiente circostante,
oltre che per il loro contributo
vitale alla stabilità e diversifica-
zione dell’ecosistema. Questo
importante intervento è pianifi-
cato per il periodo autunnale,
momento ottimale per favorire
l’attecchimento delle nuove pian-
te. Con queste azioni mirate,
l’area devastata dall’incendio si
rigenererà, diventando nuova-

mente un habitat sicuro e acco-
gliente per l’avifauna locale.
Inoltre, questi sforzi renderanno
l’area nuovamente accessibile e
fruibile dai visitatori, restituendo
alla collettività uno spazio natu-
rale di grande valore. “Si tratta di
un progetto molto importante
per la vita della nostra area natu-
rale protetta - le parole di Tiziana
Pepe Esposito e Daniele
Badaloni, rispettivamente
Commissario straordinario e
Direttore dell’ente di gestione del
Parco Naturale Regionale
Bracciano-Martignano - l’area
forestale limitrofa al Lago di
Martignano è una delle più rile-
vanti dal punto di vista naturali-
stico e il nostro obiettivo è sem-
pre quello di fare interventi per il
bene comune del territorio. Il
Parco è da sempre in prima linea
per la protezione e valorizzazio-
ne ambientale, dal progetto
Ossigeno finanziato e coordinato
dalla Regione Lazio per la messa
a dimora di alberi e arbusti, sino
a questo cronoprogramma per la
riforestazione di aree percorse da
incendi. L’obiettivo è ripristinare
e promuovere i naturali processi
ecosistemici alterati dai roghi,
lasciando alle generazioni future
un tesoro naturale da preservare.
Il Parco contribuirà alla riuscita
del Progetto con finanziamenti
propri, ma ci teniamo a ringrazia-
re il Comune di Anguillara

Sabazia che sta collaborando
direttamente mettendo a disposi-
zione le aree e fornendo il neces-
sario supporto tecnico ammini-
strativo, oltre alle società
Martignanello sarl e ForestItalia
snc senza il cui impegno, anche
economico, tutta questa lodevole
iniziativa non sarebbe stata possi-
bile. Attraverso questa azione, si
intende anche promuovere un
dialogo costruttivo con i fruitori
del parco, facendo leva sulla con-
sapevolezza e sulla responsabili-
tà individuale per la cura del-
l’ambiente. La bellezza e la salute
dei nostri spazi verdi sono un
patrimonio collettivo, la cui sal-
vaguardia passa anche attraverso
gesti quotidiani di rispetto e cura.
“Questo progetto è un chiaro
segno di speranza per il territorio
del Parco Regionale Naturale di
Bracciano e Martignano che rap-
presenta un impegno attivo non
solo nel recuperare ciò che è stato
tragicamente perduto, ma anche
nell’incrementare il valore ecosi-
stemico dell’area. Un’iniziativa
che diventa un modello di gestio-
ne sostenibile e di conservazione
che aspira a lasciare un’eredità
durevole per le generazioni futu-
re. L’obiettivo è di trasformare la
distruzione passata in una forza
rigenerativa, instillando nuova
vita nell’ecosistema attraverso
metodi di restauro attentamente
studiati.- ha dichiarato Chiara
Marino, Referente area sostenibi-
lità di AzzeroCO2- L’iniziativa
rientra nel progetto europeo
‘LIFE Terra’ che vede
Legambiente come unico partner
italiano e del quale noi siamo
sostenitori, un esempio concreto
di come il lavoro sinergico tra
diverse realtà consenta di resti-
tuire pregio ai nostri territori e
consegnare ai cittadini luoghi
fruibili a contatto con la natura”.

Marevivo e Rilastil insieme
per la pulizia della spiaggia
Un’azione concreta per la tutela dell’ambiente marino

Marevivo ha collaborato nuovamente per un’importan-
te iniziativa di pulizia della spiaggia con Rilastil, storico
marchio del gruppo italiano Istituto Ganassini, leader
nella produzione di cosmetici per la cura della pelle.
Questa collaborazione ha visto anche il coinvolgimento
di giovanissimi volontari dell’International Networking
Association, la prima associazione di studenti interna-
zionali dell’Università LUISS Guido Carli di Roma, e
dell’Associazione UNAIT. Dopo il successo del primo
appuntamento il 22 marzo 2024, con il progetto
“Operazione Reti Fantasma”, focalizzato sul recupero di
reti abbandonate nei fondali, la seconda iniziativa di
pulizia della spiaggia si è tenuta presso L’Oasi Naturista
“Le Sabbie Nere” a Santa Severa, in provincia di Roma.

Qui, giovani volontari provenienti dall’Università Luiss
Guido Carli e dall’Associazione UNAIT si sono uniti per
contribuire attivamente alla pulizia di quest’area, sotto
la guida e la supervisione esperta di un team esperti di
Marevivo. Durante la giornata, i volontari sono stati
divisi in gruppi e hanno lavorato per ripulire le aree
selezionate, seguendo rigorose linee guida per garantire
una rimozione sicura ed efficace dei rifiuti. Una volta
raccolti, i rifiuti sono stati sottoposti ad analisi, pesati e
smaltiti secondo le normative ambientali vigenti.
Inoltre, erano stati installati pannelli informativi e divul-
gativi nella spiaggia coinvolta, al fine di sensibilizzare il
pubblico sui comportamenti responsabili per la prote-
zione dell’ambiente marino. L’impegno si è manifestato

nella raccolta totale di 69,5 kg di rifiuti, comprendenti
plastica per 37,5 kg, indifferenziata per 16,5 kg, metallo
per 2 kg, e vetro per 13,5 kg. In aggiunta sono stati rac-
colti anche 1 copertone, 1 parafango, 2 taniche e 1 bom-
bola. “Proteggi la pelle, rispetta il Mare”: è questo il mes-
saggio lanciato da Marevivo e Rilastil, da sei anni insie-
me in tanti progetti di tutela ambientale. Per ogni inizia-
tiva attuata, la possibilità che il messaggio di tutela del
mare e dell’ambiente arrivi a centinaia di altre persone è
sempre più grande. E anche il più piccolo gesto potrà
fare la differenza. L’evento si è svolto con il supporto del
Comune di Santa Marinella, nelle persone del Sindaco
Pietro Tidei e del Consigliere delegato all’Ambiente
Alessio Magliani.





Il presidente della Repubblica Sergio Mattarella apre la Conferenza dell’Onu

“L’insidia è la disinformazione”
L’evento nasce per monitorare l’obiettivo 16 dell’Agenda 2030 per lo sviluppo sostenibile 
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Ad aprire all’Onu la
Conferenza di alto livello su
Pace, giustizia e inclusione
sociale è stato il presidente
della Repubblica Sergio
Mattarella. La Conferenza,
che generalmente si svolge
all’agenzia Onu Idlo con
sede a Roma, monitora
l’obiettivo 16 dell’Agenda
2030 per lo sviluppo soste-
nibile. Quest’anno la deci-
sione di organizzarla al
Palazzo di Vetro alla pre-
senza del Presidente
Mattarella e con la modera-
zione dell’ambasciatore ita-
liano alle Nazioni Unite
Maurizio Massari, simbo-
leggia l’impegno italiano
sui temi della lotta alla cri-
minalità organizzata e sui
livelli di giustizia nei diver-
si paesi. Fra gli altri temi al
centro dell’obiettivo 16
dell’Agenda il traffico e la

violenza sui minori, quello
della corruzione e dello
stato di diritto. Proprio gra-
zie all’Italia, in nome di
Giovanni Falcone, come ha
ricordato Mattarella nel suo
intervento, il 21 marzo è
stata adottata all’Onu la
risoluzione che istituisce la
Giornata Internazionale per
la prevenzione e lotta di
tutte le forme di crimine
organizzato transnazionale.
La prima Giornata
Internazionale si celebrerà
il 15 novembre a New York
e gli eventi correlati saran-
no organizzati dall’Italia.
“Pace, inclusione, giustizia -
ha detto Mattarella - sono
capisaldi irrinunciabili per
lo sviluppo sostenibile di
ogni Paese e di ogni società
e mi piace sottolineare
come siano principi portan-
ti dell’ordinamento costitu-

zionale italiano”.
“Fronteggiamo oggi - ha
sottolineato in un altro pas-

saggio - un pericolo ulterio-
re che mina il rapporto di
fiducia con le istituzioni e

tra i Paesi: quello della
disinformazione. E’ di
venerdì scorso la Giornata
mondiale per la libertà di
stampa che ammonisce,
ogni anno, sul valore della
libertà d’informazione per
il mantenimento della
democrazia. Temi come
l’accesso all’informazione,
la libertà di espressione, la
tutela della privacy, appar-
tengono, a buon diritto, alle
mete incluse nell’Obiettivo
16, oggetto di questa
discussione”. “Con - e nelle
- Nazioni Unite - ha conti-
nuato - dobbiamo lavorare
per ricostituire la fiducia tra
le nazioni, rinsaldare la coo-
perazione internazionale e
tessere nuove reti di com-
prensione e collaborazio-
ne”. “È sulla base di questo
approccio - ha ricordato il
Presidente - che l’Italia

dispiega la sua azione, con
ferma determinazione nel
sostenere gli strumenti di
dialogo basati su quel prin-
cipio di multilateralismo
che oggi vediamo così
drammaticamente messe in
discussione dall’aggressio-
ne russa all’Ucraina e dalle
conseguenze dell’irrisolto
conflitto israelo-palestine-
se”. “Non possiamo conti-
nuare ad attardarci in rela-
zioni fra Paesi basate su
visioni e eredità ottocente-
sche, su pulsioni di poten-
za” ha aggiunto. Poi, al ter-
mine del suo intervento, il
Presidente della
Repubblica, in una colonna
di sicurezza formata da
nove veicoli, ha lasciato il
Palazzo di Vetro per avviar-
si a un altro evento, un
pranzo di gala per incontra-
re la comunità italiana.

Secondo l’avvocato generale della
Corte di Giustizia dell’Unione euro-
pea, Richard de la Tour, il rifiuto di
uno Stato membro di riconoscere i
cambiamenti di prenome e di genere
acquisiti in un altro Stato membro è
contrario ai diritti dei cittadini
dell’Unione. Gli Stati membri resta-
no tuttavia competenti a prevedere
gli effetti di tale riconoscimento in
materia di matrimonio e di filiazione.
Il caso riguarda un cittadino rumeno,
che è stato registrato alla nascita in
Romania come di sesso femminile.
Dopo essersi trasferito nel Regno
Unito, ha acquisito la cittadinanza
britannica pur mantenendo la sua
cittadinanza rumena. È in tale paese
che, nel 2017, ha cambiato il suo pre-
nome e il suo titolo civile da femmi-
nile a maschile e, nel 2020, ha ottenu-
to il riconoscimento legale della sua
identità di genere maschile. Nel
maggio 2021, sulla base di due docu-
menti ottenuti nel Regno Unito atte-
stanti detti cambiamenti, tale cittadi-
no ha chiesto alle autorità ammini-

strative rumene di iscrivere nel suo
atto di nascita le indicazioni relative
al suo cambiamento di prenome, di
sesso e di codice numerico personale,
in modo da farlo corrispondere al
sesso maschile. Inoltre, egli ha loro
chiesto di rilasciargli un nuovo certi-
ficato di nascita contenente tali
nuove indicazioni. Tuttavia, le auto-
rità rumene hanno respinto le sue
richieste, invitandolo a seguire una
nuova procedura giudiziaria in
Romania, volta a ottenere diretta-
mente l’approvazione del cambia-
mento di sesso. Fondandosi sul suo
diritto di circolare e di soggiornare
liberamente nel territorio

dell’Unione, il cittadino in questione
ha chiesto a un tribunale di Bucarest
di ordinare l’adeguamento del suo
atto di nascita al suo nuovo prenome
e alla sua identità di genere ricono-
sciuta in via definitiva nel Regno
Unito. Tale tribunale ha chiesto alla
Corte di giustizia se la normativa
nazionale su cui si basava la decisio-
ne di diniego delle autorità rumene
sia conforme al diritto dell’Unione e
se la Brexit abbia un impatto su tale
causa. L’avvocato generale Jean
Richard de la Tour osserva, innanzi-
tutto, che i fatti all’origine alla con-
troversia di cui è investito il giudice
rumeno si sono verificati prima della

Brexit o durante il periodo di transi-
zione ad essa successivo. I documen-
ti emessi nel Regno Unito devono
quindi essere considerati come quel-
li di uno Stato membro dell’Unione
ai fini della valutazione della doman-
da del tribunale. Inoltre, egli ritiene
che il diritto alla libera circolazione
dei cittadini dell’Unione e il diritto al
rispetto della loro vita privata ostino
a che le autorità di uno Stato mem-
bro rifiutino di riconoscere e iscrive-
re nei registri dello stato civile il pre-
nome acquisito da un cittadino di
tale Stato membro in un altro Stato
membro di cui è parimenti cittadino.
Lo stesso vale per il rifiuto da parte

di tali autorità di riconoscere l’identi-
tà di genere acquisita dal cittadino in
questione in tale altro Stato membro
e di iscriverla senza alcun procedi-
mento nel suo atto di nascita.
L’avvocato generale sottolinea che
gli Stati membri restano competenti
a prevedere, nel loro diritto naziona-
le, gli effetti di tale riconoscimento e
di tale iscrizione in altri atti di stato
civile nonché in materia di matrimo-
nio e di filiazione. Le conclusioni del-
l’avvocato generale non vincolano,
dunque, la Corte di Giustizia a espri-
mersi in maniera diversa. Il compito
dell’avvocato generale infatti consi-
ste, secondo le normative, nel pro-
porre alla Corte, in piena indipen-
denza, una soluzione giuridica nella
causa per la quale è stato designato. I
giudici della Corte stanno comin-
ciando in questi giorni a deliberare in
questa causa, dal tema sicuramente
delicato e particolarmente discusso,
soprattutto in questi ultimi anni. La
sentenza sarà invece pronunciata in
una data successiva.

L’intervento è di Richard de la Tour avvocato generale della Corte di Giustizia 

Il cambiamento di sesso 
va riconosciuto tra gli Stati europei

Si intitola “Un giorno nella vita di
Abed Salama - Anatomia di una
tragedia a Gerusalemme”, il libro
di Nathan Thrall da poco uscito
per Neri Pozza, che si è aggiudi-
cato il Premio Pulitzer 2024 per la
‘nonfiction’. Questa la motivazio-
ne: “Il racconto appassionato e
puntuale della vita nella
Cisgiordania occupata da Israele,
attraverso il ritratto di un padre
palestinese che perde il figlio di
cinque anni nello spaventoso
incidente del suo scuolabus.
Incidente reso ancor più terribile
dai regolamenti di sicurezza che
hanno ritardato i soccorsi israe-
liani e palestinesi”. 
Il libro di Nathan Thrall (collana
Neri Pozza Bloom, pp. 272; 19.00
euro) è una lettura commovente
e uno sguardo originale sul con-
flitto Israele-Palestina.
Giornalista esperto di Medio

Oriente che vive a Gerusalemme,
Thrall ha diretto per dieci anni
l’Arab-Israeli Project nell’ambito
dell’International Crisis Group,
l’ong transnazionale che fornisce
consulenza ai governi e agli orga-
nismi intergovernativi sulla pre-
venzione e risoluzione dei con-
flitti, e ha insegnato alBard
College. In ‘Un giorno nella vita
di Abed Salama - Anatomia di
una tragedia a Gerusalemmè
Thrall riesce in modo sorpren-

dente a far capire come il conflit-
to sia anche figlio di piccole
sopraffazioni quotidiane, di una
burocrazia ottusamente feroce,
della non volontà di compren-
dersi. 
Milad, cinque anni, è emoziona-
tissimo: sulle spalle uno zaino
più grande di lui con dentro la
sua merendina preferita, non
vede l’ora di salire sul pullman
per la prima gita di classe della
sua vita, destinazione un parco a

nord di Gerusalemme. Quando
Milad saluta la mamma ed esce
sotto una pioggia battente, suo
padre Abed sta ancora dormen-
do. La giornata che cambierà per
sempre la vita di Abed Salama
comincia qualche ora più tardi,
su una strada bloccata, una delle
poche su cui ai palestinesi è anco-
ra concesso viaggiare, e la notizia
di un incidente “con alto numero
di vittime”. Incalzato da un pre-
sagio, Abed raggiunge trafelato il

luogo dell’impatto dove lo acco-
glie una bolgia infernale: un
gigantesco tir rovesciato, uno
scuolabus in fiamme, dei corpi a
terra. Milad però non si trova.
Inizia cosi’ per Abed una corsa
angosciante in un labirinto fatto
di ostacoli fisici, burocratici, emo-
tivi, dovuti alla sua condizione di
palestinese. E questo padre pale-
stinese è dalla parte sbagliata del
muro di separazione, i suoi docu-
menti del colore sbagliato non gli

consentono di superare i check-
point dei militari, di entrare a
Gerusalemme, di conoscere la
sorte di suo figlio. La ricerca
disperata di Abed incrocia il cam-
mino di altre persone, con le loro
storie che convergono, tutte, su
quell’inferno: un’insegnante di
asilo e un meccanico, un ufficiale
israeliano e un funzionario pale-
stinese, un colono paramedico,
operatori sanitari ultraortodossi.
Due madri, che sperano che il
bambino ferito ma vivo sia il loro.
Leggendo questo libro non ci tro-
viamo in un’opera di finzione in
cui gli eventi, le persone citate
sono frutto della fantasia dell’au-
tore, ma precipitiamo nel feroce
quotidiano di chi vive nella terra
più contesa del pianeta e, pur pri-
vato dei più elementari diritti,
cerca di mantenere intatta la pro-
pria umanità. 

A Nathan Thrall il Pulitzer 2024
per la sezione “Nonfiction”
Premiato il libro “Un giorno nella vita di Abed Salama 

Anatomia di una tragedia a Gerusalemme”, da poco uscito in Italia 

Credits: ImagoEconomica



Un caccia cinese avrebbe usato dei razzi contro il mezzo sopra le acque internazionali 
Il premier australiano contro Pechino:
“Avete messo in pericolo un elicottero”

Un soldato statunitense, che stava
facendo visita a una donna nella
città portuale russa di Vladivostok,
è stato arrestato con l’accusa di
averla derubata ed è attualmente in
custodia, hanno riferito diversi fun-
zionari Usa. Il soldato, il sergente
Gordon Black, 34 anni, era di stanza
in Corea del Sud e stava per tornare
a Fort Cavazos, in Texas. Black, che
è sposato, si è recato in Russia per
vedere una donna con cui aveva
una relazione sentimentale. Il suo
arresto non fa che complicare ulte-
riormente le relazioni degli Stati
Uniti con la Russia, che sono diven-
tate sempre più tese a causa del pro-
trarsi della guerra in Ucraina. La
portavoce dell’esercito, Cynthia
Smith, ha confermato che un solda-
to è stato arrestato giovedì a
Vladivostok, un importante porto
militare e commerciale del Pacifico,
con l’accusa di condotta criminale.
Ha detto che la Russia ha informato
gli Stati Uniti e l’esercito ha infor-

mato la famiglia del sol-
dato. “Il Dipartimento di
Stato americano sta for-
nendo un adeguato sup-
porto consolare al soldato
in Russia”, ha dichiarato
Smith. Secondo i funzio-
nari, la donna russa
aveva vissuto in Corea
del Sud e lo scorso autun-
no ha avuto una specie di
disputa o alterco domesti-
co con Black. Dopo di che
ha lasciato la Corea. Non
è chiaro se sia stata costretta ad
andarsene o quale sia stato l’even-
tuale ruolo delle autorità coreane
nella vicenda. I funzionari hanno
anche riferito che Black, un soldato
di fanteria, non ha comunicato alla
sua unità che stava andando in
Russia e non ha ricevuto alcuna
autorizzazione per andarci. L’uomo
era essenzialmente in licenza, poi-
ché ha lasciato la Corea per tornare
a Fort Cavazos. Non è chiaro, tutta-

via, se ai membri del servizio ameri-
cano sia specificamente vietato
recarsi in Russia, anche se il
Dipartimento di Stato consiglia
vivamente ai cittadini statunitensi
di non andarci. L’arresto arriva
meno di un anno dopo che il solda-
to americano Travis King è entrato
di corsa in Corea del Nord attraver-
sando il confine tra le due Coree. La
Corea del Nord ha poi annunciato
che avrebbe espulso King, che è

stato rimpatriato negli Stati
Uniti e alla fine è stato accu-
sato di diserzione. La Russia
detiene nelle sue carceri
diversi statunitensi, tra cui il
dirigente della sicurezza
aziendale Paul Whelan e il
giornalista del Wall Street
Journal Evan Gershkovich.
Il governo Usa ha dichiarato
che entrambi sono detenuti
ingiustamente e sta cercan-
do di negoziare il loro rila-
scio. Tra gli altri detenuti

figurano Travis Leake, un musicista
che viveva in Russia da anni e che è
stato arrestato l’anno scorso con
accuse legate alla droga; Marc
Fogel, un insegnante di Mosca, che
è stato condannato a 14 anni di car-
cere, sempre per accuse legate alla
droga; e le cittadine con doppio pas-
saporto Alsu Kurmasheva e Ksenia
Khavana. L’arresto del soldato in
Russia è stato riportato per la prima
volta da Nbc News.

Aveva con lei una relazione sentimentale, ma nessun permesso di recarsi a Vladivostok

Russia, in manette un soldato Usa
che stava facendo visita a una donna

È la nona dalle proteste del 2022 per la morte della giovane Mahsa Amini 
Ennesima condanna a morte
per i contenuti postati online

L’Australia ha protestato con
Pechino attraverso molteplici
canali per il fatto che un caccia
cinese ha messo in pericolo un
elicottero della Marina austra-
liana con dei razzi in acque
internazionali. Pechino ha
replicato che il velivolo
australiano ha deliberatamen-
te volato vicino allo spazio
aereo cinese in una “mossa
provocatoria” ed è stato
avvertito. L’incidente è avve-
nuto sabato mentre il caccia-
torpediniere australiano
HMAS Hobart stava applican-
do le sanzioni del Consiglio di
Sicurezza delle Nazioni Unite
contro la Corea del Nord nelle
acque internazionali del Mar
Giallo, hanno dichiarato lune-
dì i funzionari australiani.
Non sono stati segnalati danni
o feriti. Il primo ministro
Anthony Albanese ha detto
che l’opinione pubblica
australiana si aspettava una
spiegazione dalla Cina.
“Abbiamo appena detto chia-
ramente alla Cina che questo
non è professionale e che è
inaccettabile”, ha detto
Albanese alla televisione Nine
Network, “lo abbiamo detto
molto chiaramente, attraverso
tutti i nostri canali, con tutte le
misure a nostra disposizione,
anche qui pubblicamente”. Un
portavoce del ministero degli
Esteri cinese ha affermato
oggi, durante il consueto brie-
fing, che la Cina ha presentato
una protesta ufficiale
all’Australia per le “mosse
azzardate” dei suoi militari.
“Ciò che è realmente accaduto
è che un aereo militare austra-
liano ha deliberatamente vola-
to a poca distanza dallo spazio
aereo cinese, con una mossa
provocatoria che mette in
pericolo la sicurezza maritti-
ma e aerea della Cina, in nome
dell’applicazione di una riso-
luzione del Consiglio di

Sicurezza delle Nazioni
Unite”, ha dichiarato il porta-
voce Lin Jian. “I militari cinesi
hanno preso le misure neces-
sarie sul posto per avvertire e
allertare la parte australiana”,
ha aggiunto. Lin ha detto che
la Cina ha esortato l’Australia
a fermare le sue “provocazio-
ni” per evitare “malintesi ed
errori di calcolo”. Il ministro
della Difesa australiano
Richard Marles ha affermato
lunedì che un caccia cinese
Chengdu J-10 ha rilasciato dei
razzi nella traiettoria di volo
di un elicottero Seahawk della
Marina australiana schierato

da Hobart. Ha detto che i razzi
si trovavano a 300 metri di
fronte all’elicottero e a 60
metri sopra di esso e il pilota
dell’elicottero ha dovuto
“intraprendere un’azione eva-
siva per non essere colpito da
quei razzi”. “Le conseguenze
di un impatto con i razzi
sarebbero state significative”,
ha detto Marles. “Non saremo
dissuasi dall’impegnarci in
attività lecite e in attività che
servono a far rispettare le san-
zioni delle Nazioni Unite nei
confronti della Corea del
Nord”, ha aggiunto. Si è tratta-
to dello scontro più grave tra

le forze delle due nazioni da
quando, a novembre,
l’Australia ha accusato il cac-
ciatorpediniere cinese CNS
Ningbo di aver ferito i som-
mozzatori della Marina
australiana con impulsi sonar
nelle acque giapponesi.
L’Australia ha affermato che
la Cina ha ignorato un avverti-
mento di sicurezza di tenersi
lontana dalla fregata australia-
na HMAS Toowoomba. La
Cina sostiene che l’incontro è
avvenuto al di fuori delle
acque territoriali giapponesi e
che la nave da guerra cinese
non ha causato alcun danno.
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L’ennesima condanna a morte sancita da una
sentenza in un tribunale iraniano. Stavolta,
ad essere condannato, è Mahmoud Mehrabi,
un uomo accusato per i contenuti pubblicati
online durante le proteste del 2022 in seguito
alla morte di Mahsa Amini, la 22enne di ori-
gini curde arrestata dalla polizia perché
indossava il velo in modo non regolare, sca-
tenando la furia del popolo iraniano, che
aveva cominciato a manifestare per ciò che
era accaduta. Infatti, la morte, ritenuta
sospetta, della giovane mentre si trovava agli
arresti ha provocato mesi di proteste di
massa duramente represse dal regime degli
Ayatollah. Il sito web Mizan Online della

magistratura iraniana ha informato che il
trentacinquenne Mehrabi è stato giudicato
colpevole di aver pubblicato contenuti che
includevano indicazioni su come “usare armi
fatte in casa e invitavano a distruggere la pro-
prietà pubblica”; insomma, contenuti parti-
colarmente ricchi di violenze. È stato condan-
nato per “incitamento a commettere omicidi
e per aver insultato la santità religiosa”.
L’avvocato Babak Farsani ha dichiarato che
Mehrabi è stato giudicato colpevole del reato
capitale di “corruzione in terra” ricordando
che può ancora ricorrere in appello contro la
sentenza presso la Corte Suprema. Le prote-
ste, durate mesi e scatenate dalla morte di

Amini, hanno visto centinaia di morti negli
scontri di piazza, tra i quali anche decine di
agenti di sicurezza. Migliaia di persone sono
state arrestate per sedare quelle che le autori-
tà hanno definito “rivolte” istigate dall’este-
ro. Il mese scorso, un tribunale iraniano ha
condannato a morte il popolare rapper
Toomaj Salehi per aver sostenuto le manife-
stazioni. Già nove esecuzioni sono state com-
piute su uomini ritenuti colpevoli di reati
legati alle proteste, in particolare le violenze
contro le forze di sicurezza. Secondo
Amnesty International, nel 2023 l’Iran ha ese-
guito le condanne a morte di 853 persone, il
numero più alto dal 2015.

Credits: LaPresse



Il Consiglio dell’Ue ha dato il
via libera definitivo alla crea-
zione di uno strumento per le
riforme e la crescita per i
Balcani occidentali, un nuovo
strumento per sostenere le
riforme legate all’UE e la cre-
scita economica nella regione.
Lo strumento - scrive il
Consiglio in una nota - costi-

tuisce il pilastro finanziario
del piano di crescita per i
Balcani occidentali. Coprirà il
periodo dal 2024 al 2027 e si
prevede che nei prossimi anni
fornirà fino a 2 miliardi di
euro in sovvenzioni e 4
miliardi di euro in prestiti ai
sei partner dei Balcani occi-
dentali. Lo scopo principale

dello strumento è sostenere
l’allineamento dei partner dei
Balcani occidentali con i valo-
ri, le leggi, le regole, gli stan-
dard, le politiche e le pratiche
dell’Ue, in vista di una futura
adesione all’Ue, nonché la
loro progressiva integrazione
nel mercato unico e nel conte-
sto socio-economico dell’Ue,

così da poter integrare pian
piano tutti i Paesi interessati
dell’area. La convergenza
economica con l’Ue è stata
studiata per essere inserita
nella riforma. Lo strumento
sosterrà una serie di riforme
socioeconomiche e fonda-
mentali, comprese le riforme
relative allo Stato di diritto e
ai diritti fondamentali. Per
ricevere sostegno nell’ambito
dello strumento, ciascun par-
tner della regione deve prepa-
rare un’agenda di riforma,
definendo le riforme che
intende intraprendere per
raggiungere gli obiettivi dello
strumento. I partner dei
Balcani occidentali dovranno
anche riflettere su come le
misure incluse nei program-
mi di riforma dovrebbero
contribuire ad un allineamen-
to progressivo e continuo con
la politica estera e di sicurez-
za comune dell’Unione euro-
pea. Gli Stati membri dell’Ue
avranno un ruolo chiave nel-
l’approvazione dei program-
mi di riforma dei beneficiari
e, se necessario, dei loro
emendamenti. Il sostegno nel-
l’ambito della struttura sarà

fornito attraverso: il quadro
per gli investimenti nei
Balcani occidentali (WBIF),
sotto forma di sovvenzioni e
prestiti, per gli investimenti a
sostegno dei programmi di
riforma, come gli investimen-
ti in progetti infrastrutturali
(per circa 3 miliardi di euro);
prestiti erogati direttamente
ai bilanci dei partner dei
Balcani occidentali per accele-
rare la crescita sulla base di
riforme socioeconomiche fon-
damentali (altri 3 miliardi di
euro di investimenti). I paga-
menti verranno effettuati due
volte l’anno, a condizione che
i partner rispettino i passi
qualitativi e quantitativi sta-
biliti nei rispettivi programmi
di riforma. Laddove i presup-
posti per il sostegno non
siano soddisfatti o non siano
più soddisfatti, l’Ue può deci-
dere di trattenere lo sblocco
dei fondi. I presupposti gene-
rali per il sostegno dell’Ue
nell’ambito dello strumento
includono che i partner conti-
nuino a sostenere e rispettare
meccanismi democratici effi-
caci, compreso un sistema
parlamentare multipartitico,

elezioni libere ed eque, media
pluralistici, un sistema giudi-
ziario indipendente e lo Stato
di diritto, e a garantire il
rispetto dei diritti umani.
diritti umani, compresi i dirit-
ti delle persone appartenenti
a minoranze. Per Serbia e
Kosovo, un’altra precondizio-
ne è che si impegnino in
modo costruttivo con pro-
gressi misurabili e risultati
tangibili nella normalizzazio-
ne delle loro relazioni al fine
di attuare pienamente tutti i
rispettivi obblighi derivanti
dall’accordo sul percorso
verso la normalizzazione e
dal suo allegato di attuazione,
come nonché tutti gli accordi
di dialogo precedenti e che si
impegnino nei negoziati sul-
l’accordo globale sulla nor-
malizzazione delle relazioni.
Per aumentare la trasparenza,
i partner dei Balcani occiden-
tali saranno tenuti a creare un
portale web per la pubblica-
zione di dati aggiornati sui
destinatari finali che riceve-
ranno più di 50.000 euro in
totale nell’arco di quattro
anni nell’ambito di questo
strumento.

Il presidente della Regione
Liguria, Giovanni Toti, è stato
arrestato ieri mattina all’alba
dalla Guardia di finanza di
Genova con l’accusa di corru-
zione. Toti è stato raggiunto
da un’ordinanza di custodia
cautelare agli arresti domici-
liari disposta dal gip di
Genova in un’inchiesta della
Procura guidata da Nicola
Piacente sulle elezioni regio-
nali liguri del 2020. Altre 9
persone sono state raggiunte
da misure cautelari ed è stato
eseguito un sequestro di
570mila euro nei confronti di
alcuni imprenditori. Tra gli
accusati anche Matteo
Cozzani, capo di gabinetto del
Presidente Toti, accusato di
corruzione per l’esercizio
della funzione e corruzione
elettorale aggravata al fine di
agevolare Cosa Nostra e il
clan Cammarata del
Mandamento di Riesi con pro-
iezione nella città di Genova.
È quanto emerge dal comuni-
cato con cui la Procura di
Genova ha reso nota l’esecu-
zione di 10 misure cautelari
nell’indagine su corruzione e
finanziamento illecito per le
elezioni liguri del 2020.
Secondo la Procura guidata da
Nicola Piacente, Cozzani, il
coordinatore regionale della

campagna elettorale per la
Lista ‘Cambiamo con Toti
Presidente’ finito ai domicilia-
ri, per le elezioni del 20-21 set-
tembre 2020 avrebbe promes-
so assieme agli indagati Italo
Maurizio Testa e Arturo
Angelo Testa - esponenti della
comunità Riesi a Genova -
posti di lavoro ed il cambio di
un alloggio di edilizia popola-
re per convogliare i voti degli
elettori appartenenti alla
comunità siciliana di Genova
(almeno 400 preferenze) verso
la lista del presidente Toti. In
particolare i voti sarebbero
stati indirizzati verso Stefano
Anzalone (indagato senza
aggravante mafiosa) ed altri
candidati. Giovanni Toti
risponde di corruzione eletto-
rale in concorso ma senza l’ag-
gravante mafiosa. Anzalone
avrebbe offerto ai fratelli Testa
il sostenimento (vitto e sog-
giorno) a Genova nel periodo
subito precedente la chiiamata
alle urne, fra il 10-19 settembre
2020. L’inchiesta dei militari
della guardia di finanza, con-
dotta con intercettazioni e
pedinamenti, è partita a La
Spezia ed è stata trasfertita per
competenza nel capoluogo
ligure.
“Siamo tranquillissimi”, è il
commento a caldo di

Giovanni Toti, entrando nella
sua abitazione di Genova,
rispondendo ai cronisti che gli
hanno chiesto un commento
sulla bufera giudiziaria abbat-
tutasi su di lui. “Il presidente
Toti al momento è sereno e
convinto di poter spiegare
tutto. La Regione continuerà a
lavorare anche in sua assen-
za”. Così invece l’avvocato
Stefano Savi, legale difensore
del presidente Toti. “Sono fatti
di cui possiamo dare una spie-
gazione - prosegue - perché
rientrano nell’ambito di legit-
tima attività di amministrazio-
ne”. “Il presidente Toti al

momento è sereno e convinto
di poter spiegare tutto. La
Regione continuerà a lavorare
anche in sua assenza. Sono
fatti di cui possiamo dare una
spiegazione - prosegue - per-
ché rientrano nell’ambito di
legittima attività di ammini-
strazione”. “Non si parla di
dimissioni. Si sospende dalla
funzione e poi vedremo cosa
succede. Il processo è ancora
tutto da fare”, ha aggiunto
l’avvocato Savi. “Vediamo gli
atti e cerchiamo di capire
come costruire gli elementi
difensivi nel miglior modo
possibile - ha concluso - Il pre-

sidente è sereno e tranquillo.
Vuole affrontare il procedi-
mento spiegando tutto nel
dettaglio”.

NEL DETTAGLIO
Il presidente della Regione
Liguria, Giovanni Toti, avreb-
be ricevuto denaro per agevo-
lare pratiche edilizie per due
supermercati di Esselunga,
velocizzare il rinnovo di con-
cessioni portuali e trasformare
spiagge da libere a private.
Sono le accuse della Procura
di Genova nei confronti del
governatore 55enne arrestato
ai domiciliari questa mattina.
Secondo gli inquirenti Toti
avrebbe accettato e ricevuto in
più tranche 74.100 euro dagli
imprenditori del settore logi-
stica e immobiliare Aldo e
Roberto Spinelli - il primo ai
domiciliari, secondo raggiun-
to dal divieto di esercitare la
professione - vero il ‘Comitato
Giovanni Toti’, a volte come
finanziamenti per la parteci-
pazione a cene elettorali. In
cambio si sarebbe impegnato a
“trovare una soluzione” per la
trasformazione della spiaggia
libera di Punta Dell’Olmo da
“libera” a “privata”; agevolare
l’iter di una pratica edilizia
relativa al complesso immobi-
liare di Punta Dell’Olmo di

interesse dei due imprenditori
e pendente negli uffici regio-
nali; velocizzare il rinnovo
rinnovo per 30 anni della con-
cessione del Terminal Rinfuse
alla società Terminal Rinfuse
Genova srl. (controllata al 55%
dalla Spinelli S.r.l.). Il presi-
dente della Liguria si sarebbe
attivato anche per assegnare
agli Spinelli gli spazi portuali
ex Carbonile Itar e Carbonile
Levante e ‘un’area demaniale
di Aspi-Società Autostrade,
oltre ad agevolare l’imprendi-
tore nella pratica del ‘tomba-
mento’ di Calata Concenter.
Infine in concorso con il suo
capo di gabinetto, Matteo
Cozzani, è accusato di aver
accettato la promessa di
Francesco Moncada, consiglie-
re di amministrazione di
Esselunga raggiunto dalla
misura interdittiva all’attività
d’impresa, un “finanziamento
illecito” per il ”pagamento
occulto” di alcuni passaggi
pubblicitari sul pannello espo-
sto sulla Terrazza Colombo di
Genova per la campagna elet-
torale comunale del 12 giugno
2022. In cambio Toti avrebbe
promesso di sbloccare due
pratiche di Esselunga in
Regione relative all’apertura
di due supermercati a Sestri
Ponente e Savona.

Corruzione: arrestato Giovanni Toti
Il Presidente della Regione Liguria ai domiciliari da ieri mattina, l’inchiesta
della Procura guidata da Nicola Piacente riguarda le elezioni Regionali del 2020

Nella foto Giovanni Toti, credit LaPresse
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Si tratta di sei miliardi di euro che verranno forniti tra il 2024 e il 2027 per l’integrazione dell’area 

Arrivano i fondi dell’Ue per la crescita dei Balcani
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In edicola il romanzo del primo tricolore laziale di Maestrelli e Chinaglia
“Lazio 1974: la storia segreta
di uno scudetto impossibile”

È morto all’età di 92 anni, David Messina, deca-
no del giornalismo sportivo. Per 15 anni è stato
anche presidente Glgs-Ussi Lombardia, il grup-
po dei giornalisti sportivi che ne ha dato noti-
zia, sabato 4 maggio 2024, esprimendo cordo-
glio per la scomparsa della «grande firma del
calcio, ‘maestro’ di giornalismo sportivo».
Palermitano, laureato in giurisprudenza,
Messina ha debuttato da giovane in Sicilia nel
giornalismo sportivo come corrispondente
locale di Tuttosport, per essere presto chiamato
a Milano in virtù delle sue qualità professiona-
li. Ha lavorato per la Stampa, Corriere dello
Sport, la Gazzetta dello Sport, dove la sua firma
è stata sempre in primo piano nelle pagine del

calcio. «Un signore d’altri tempi, ma anche un
innovatore, vero inventore di formule giornali-
stiche», scrive il collega Marco Volpati nel ricor-
do, pubblicato da giornalemetropolitano.com,
che riportiamo di seguito. Con David Messina
scompare un giornalista esperto, innovativo,
colto e versatile, impegnato nel mestiere e
anche nelle attività civili. Protagonista quasi
suo malgrado, perché mai invadente o autore-
ferenziale. Aveva 92 anni. Nato a Palermo, la
sua prima professione era stata quella di avvo-
cato. Si era laureato in giurisprudenza. Per due
anni la sua professione fu di avvocato. Poi,
però, destino o vocazione volle che collaborasse
con il quotidiano L’Ora per la cronaca giudizia-

ria, e poco dopo nello sport, che presto divenne
il suo campo preferito.
In pochi anni scrisse, soprattutto di calcio, per i
principali quotidiani italiani: Tuttosport, La
Stampa, Il Corriere dello Sport. Decise di trasfe-
rirsi a Milano e divenne firma di eccellenza
della Gazzetta. Intanto la passione civile lo
portò ad occuparsi di politica e di rappresen-
tanza di categoria. A Milano erano nati i
Consigli di Zona e Messina, eletto nelle liste del
Partito Repubblicano, presiedette per 6 anni la
Zona 2. Nella difesa del giornalismo si impegnò
in continuazione: consigliere dell’Ordine in
Lombardia, poi consigliere nazionale, consiglie-
re della Federazione della Stampa, presidente

dell’Istituto Tobagi per la Formazione al giorna-
lismo, dirigente dell’Unione Stampa Sportiva.
Portava ovunque la sua non comune compe-
tenza. Quando, attorno a Walter Tobagi e
Giorgio Santerini, si formò il movimento di
Stampa Democratica, Messina aderì e rimase
fino all’ultimo per il gruppo uno dei riferimen-
ti storici. A vederlo era un signore d’altri tempi:
elegante, forbito, ricco di humor. Non avresti
detto che fosse un innovatore, vero inventore di
formule giornalistiche. Pioniere delle trasmis-
sioni televisive di commento in diretta alle par-
tite, da Telemontecarlo a Telelombardia e poi
altre emittenti: Quasigol, Qui studio a voi sta-
dio, e altre rubriche ancora. Fu lui a trasforma-
re il calciomercato, seguito in diretta dall’Hotel
Gallia, in un format, la ‘borsa’ del pallone. Oltre
al calcio ha curato anche altri sport e diretto la
rivista Top Hockey. Forse era scritto che David
dovesse lasciarci in un giorno di lutto per lo
sport nazionale: 4 maggio, l’anniversario della
tragedia di Superga. Può sembrare persino una
scelta sua: in primo piano gli avvenimenti, non
chi li testimonia e racconta. È il giornalismo
migliore. (fonte fnsi.it)

Giornalismo sportivo in lutto
Ci ha lasciato David Messina
Addio alla storica firma del calcio. Il ricordo di Marco Volpati

L’Airone editrice, marchio edito-
riale di Gremese International,
ha fatto uscire in edicola lo scor-
so sabato il libro di Franco
Recanatesi “Lazio 1974: la storia
segreta di uno scudetto impossi-
bile”, per poi da domenica 12
renderlo disponibile al prezzo di
€ 11,90 in tutte le librerie e nei
negozi online. “Romanzo trico-
lore” non è solo il racconto del
primo scudetto della storia della
Lazio il 12 maggio 1974, la miti-
ca squadra di Maestrelli e
Chinaglia, ma un viaggio coin-
volgente nel dietro le quinte di
un’epopea irripetibile, con la

riscoperta di personaggi sor-
prendenti. Aneddoti e retrosce-
na raccontati da un grande gior-
nalista sportivo che ha vissuto
quell’epoca (come cronista del
Corriere dello Sport al seguito
della Lazio) e quei giorni, assie-
me ai protagonisti, nello spoglia-
toio di Tor di Quinto e durante i
ritiri e le trasferte. In più, la cro-
naca dettagliata delle trenta par-
tite dello scudetto in appendice,
per ricostruire la lunga cavalcata
dei biancocelesti alla conquista
dello storico trofeo, nel cinquan-
tesimo anniversario. “Questa è
la storia di due anni straordinari,

vissuti accanto a una squadra
straordinaria, con giocatori stra-
ordinari, guidati da un allenato-
re straordinario. Poiché i capito-
li principali della storia sono
stati già ampiamente raccontati,
ho cercato di infilarmi nelle pie-
ghe di questa storia, cercandone
i risvolti più curiosi e sconosciu-
ti. L’ho fatto - ha dichiarato il
giornalista e scrittore del
Corriere dello Sport, di
Panorama e di Repubblica -
attraverso le confidenze degli
attori, anche di secondo piano,
di quel particolare film girato
nel 1974, anno horribilis per certi

versi, segnato dal terrorismo
nero e rosso e da una spaventosa
crisi economica, illuminato sol-
tanto dal bagliore di una super-
ba Lazio che ha saputo interrom-
pere l’egemonia delle grandi
squadre del Nord. Gli autori di
questo libro sono soprattutto
loro, assieme ai miei ricordi che
ho trasferito a un personaggio di
fantasia che con una storia di
fantasia ha affiancato, a volte
intrecciandosi con loro, il cam-
mino dei protagonisti di una
squadra stupenda, sfacciata e
irripetibile...”.

Giuseppe Ricci
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Sarà un’invasione pacifica e colorata quella
che da stamattina, 6 maggio e per tutta la
settimana, caratterizzerà il litorale di Ostia
(Pinetina Beach Village, Lungomare Lutazio

Catulo 14) in occasione del tradizionale tor-
neo Beach Volley Scuola Trofeo ACEA. Un
esercito di squadre degli Istituti romani
delle superiori - oltre quattrocento ed è un

altro record dopo quello
fatto segnare nell’indoor
con duecentoquindici for-
mazioni al via - si appre-
sta a confrontarsi per
aggiudicarsi gli ambiti
trofei targati ACEA.
“Ormai dovremmo esserci abituati - ci confi-
da il Presidente della Fipav Lazio Andrea
Burlandi che della disciplina sulla sabbia fu
un convinto supporter già molti anni fa - e
invece ogni anno Volley Scuola riesce a sor-
prenderci con numeri sempre crescenti. E i
numeri, alla fine, non sono neanche l’aspetto
più importante perché insieme a essi cresce in

modo esponenziale l’entu-
siasmo. Già ci prefiguriamo
lo spettacolo di uno stabili-
mento occupato da migliaia
di studenti, docenti e fami-
liari per un’intera settimana
e ci immaginiamo lo sguardo
curioso dei bagnanti che

hanno già iniziato a prendere confidenza con
il mare”. Anche nel Beach Volley Scuola -
Trofeo ACEA vige la regola delle quattro
categorie in gara, vale a dire Junior e Open
maschile e femminile. Molto atteso il domina-
tore degli ultimi anni, il Liceo Democrito.
Finali il 9 e 10 maggio.

Beach Volley Scuola-Trofeo Acea
Oltre 400 squadre da oggi invaderanno il litorale di Ostia



Cerveteri, la carica di Vincenzo Ceripa
L’allenatore che ha fatto la storia del calcio verde azzurro: “Siamo abituati a lottare, negli
spareggi i tifosi sono stati l’arma in più. E domenica saranno determinanti per la salvezza”
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E’ stato l’allenatore più vin-
cente della storia del calcio
verde azzurro. Vincenzo
Ceripa ha regalato tante
gioie ai tifosi cerveterani, la
più bella nel 1991 con la sto-
rica promozione in serie C2.
Anni dopo, nel 2009, ha
preso la squadra in Prima
categoria portandola in
Promozione. Alla vigilia del
match spareggio di domeni-
ca, che i cervi affronteranno
con il Tarquinia, non poteva
esimersi nel fare qualche
riflessione. “ Le più belle
emozioni provate di tifosi

del Cerveteri sono state
negli spareggi - dice Ceripa -

. A partire da Bracciano,
nello spareggio con il

Mentana, per proseguire
con il Giorgione nella finale

per accedere in serie C2.
Anche se Terni rimane la

più emozionante, uno spa-
reggio giocatosi a Luglio
dopo una serie interminabili
di partite, che non sembra-
vano avere una fine. Ecco,
siamo abituati a lottare, a
combattere a denti stretti.
Sono convinto che sarà così
anche domenica prossima ,
dove sarà fondamentale il
contributo del pubblico.
Saranno tantissimi, ne sono
sicuro. I cerveterani al
momento del bisogno non si
arrendono. tirano fuori
orgoglio e spirito di apparte-
nenza” 

Concluso il Torneo di Eva - III Edizione
La kermesse giovanile di calcio, dedicato alle donne, è stata vinta dal Parma

Si è conclusa la terza edizione
del “Torneo di Eva” che ha
visto il trionfo del Parma
Calcio- La manifestazione è
stata dedicata alle formazione
di calcio femminile - giovanile,
composta da nove squadre e
200 calciatrici, che si sono sfi-
data in memoria di Eva
Battisti. “Un grazie grande a
tutte le società che hanno par-
tecipato e che hanno dato vita
ad uno spettacolo calcistico di

primo livello. Siamo orgoglio-
si che nonostante le difficili
condizioni meteorologiche
siamo riusciti a rendere questa
giornata davvero speciale -
hanno detto gli organizzatori-
Un grazie a tutti coloro che
hanno lavorato instancabil-
mente per diverse settimane
dalle associazioni coinvolte
PRO LOCO Città di Carpineto
Romano, A.S.D Giocosport,
Carpineto Romano Calcio a 5,

SSD Semprevisa 1931,
all’Amministrazione comuna-
le, all’ assessore allo sport
Graziano Astri, agli amici,
amiche e familiari di Eva a
tutti gli sponsor che anche
quest’anno ci hanno sostenu-
to, a don Gianni e a tutte le
persone che a vario titolo
hanno contribuito alla buona
riuscita di questo evento.
Orgogliosi di averti ricordato
come meriti.

Grande risultato del cicli-
sta di Maddaloni, Ivan
Toselli, che a Predappio,
nella categoria Juniores, si
è aggiudicato il GP di
Predappio. Una prestazio-
ne super del corridore in
forza al Pirata Vangi-
Sama, che taglia il traguar-
do lasciano il battistrada
dietro di due minuti Una
corsa in cui l’atleta campa-
no è emerso sin dalle
prime battute, risultando
tra i più attivi nei primi
km di gara. L’ex campione
italiano della categoria
Allievi, va a segno con un
successo pesante che lo ha

riempito di gioia. “È una
vittoria che condivido con
la squadra, mi ha permes-

so di spingermi in avanti
al gruppo, dandomi forza
e coraggio”.

Con questa vittoria l’atleta di Maddaloni 
si conferma tra i più forti della categoria juniores

Ivan Toselli si aggiudica 
il GP Città di Predappio 

Successo Criterium Nazionale
di Atletica Leggera CSEN
allo stadio Giuliana di Perugia
Il 21 aprile, lo storico stadio Santa
Giuliana di Perugia, ha ospitato
anche quest’anno, il 3°Criterium
Nazionale di Atletica Leggera
CSEN. Una sana competizione
alla presenza di spalti gremiti dei
tanti “fans”, accorsi ad incitare i
propri beniamini. Ha vinto lo
sport, la regina delle discipline:
l’Atletica Leggera. Applausi per
tutti e, tutte. 900 presenze, un tota-
le di 1400 atleti gara, 40 società.
Graditissima la presenza della
velocista Irene Siragusa nei 100
metri, azzurra, gruppo sportivo
esercito che, a fine gara, dopo l’in-
tervista concessa alla RAI, si è
intrattenuta con Salvatore Nicosia
ex azzurro mezzofondista e mara-
toneta, responsabile nazionale
atletica leggera csen e, Achille de
Spirito supervisore della discipli-

na csen, il quale nel complimen-
tarsi ha speso parole lusinghiere
verso Irene ed il sodalizio a lui
caro. Tanti i risultati di rilievo,
ricco il programma gare. Hanno

aperto le “danze” gli esordienti 4
anni. Per la prima volta si è regi-
strata la presenza degli ipoveden-
ti e non vedenti sulla distanza dei
50 metri. Presenti il presidente
regionale fidal Umbria, Carlo
Moscatelli; il presidente regionale
csen Umbria, Fabrizio Paffarini; il
presidente provinciale csen
Perugia, Giuliano Baiocchi; il pre-
sidente provinciale csen Avellino;
gli onori di casa a cura del “vulca-
nico” Sauro Mencaroni, atletica
capanne, organizzatore dell’even-
to con Nicosia e de Spirito. Scatti
immortalati da Photos by
Antonella Dessi. Un doveroso rin-
graziamento a giudici, cronome-
tristi, società, tecnici, atleti e fami-
glie tutte accorse numerose da
parte del presidente nazionale
dell’ente Francesco Proietti.
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Venerdì 10 maggio, alle ore 18,30, sarà inaugurata a
Roma, negli spazi espositivi del Museo Vennazo
Crocetti, in Via Cassia 492, a cura di Masimo
Scaringella, una esposizione di opere dell’artista
Luciana Ghisi raccolte sotto il titolo “La certezza
dello sguardo”. Nella ricerca artistica degli ultimi
anni, Luciana Ghisi ha “assorbito le suggestioni della
pittura astratta per creare una pittura materica dalla trama
fitomorfa che, guardando più da vicino, danno una visione
naturalistica. I suoi dipinti sviluppano in questi spazi dila-
tati una visione completa del suo ‘guardare dentro’ un pae-
saggio o le suggestioni del cosmo. La sintesi della dimensio-
ne umana e vegetale si compone e ricompone attraverso

forme e colori tradizionali. Le sue opere sembrano accom-
pagnarci nel continuo fluire della vita e delle stagioni,
riflettendosi in immagini astratte e sfumate, un diffonder-
si di luci e colori gioiosi o solchi di colori più scuri ad evi-
denziare un lento ma inesorabile passare del tempo. Non
tradizionali sono le forme che sceglie per rappresentare
questo mondo, che assume un aspetto visivo, dove anche la
natura sembra provenire da un inconscio personale, in cui
forme e simboli sono solo apparentemente perseguiti. Una
totale assenza di linee rette, con pennellate che tendono a
racchiudersi in possibili elementi totemici o meteoriti, a
ricordarci che oltre la soglia c’è il buio e non sappiamo cosa
troveremo. In questa fase del suo lavoro Luciana Ghisi

vuole far credere l’idea stimolante e
allo stesso tempo provocatoria che fare
arte è entrare nell’anarchia dell’as-
senza della struttura. Questo ingres-
so intimo in una visione solitaria
richiede chiaramente una sobrietà
nei colori, mai intensi nella loro
tonalità, mai abbaglianti nella loro luminosità, ma piutto-
sto il contrario: assorbenti della luce. Le pennellate deter-
minano un canale di colore che scorre con una sapiente
evoluzione di pieni e vuoti, dosati con un'apparente calma
e un'inquietudine interiore che in ogni cosa evoca la ricer-
ca del Sé. Ma al contrario questi lavori rinviano a una

visione concreta del mondo
dell’oggi, in cui l’artista ha ben
presente le assimilazioni che
derivano dai diversi incroci
culturali incontrati durante il
suo percorso creativo. A voler
significare che comunque l’arte,
anche oggi, rimane sempre

l’unico segmento esistenziale tra la speranza umana e la
poesia”. La mostra resta aperta fino al 21 maggio dal
lunedì al venerdì dalle 11:00 alle 13:00 e dalle 15:00
alle 19:00 e il sabato dalle 11:00 alle 19:00.

Svetlana Celli

Opere di Luciana Ghisi in esposizione Roma al Museo Crocetti

La certezza dello sguardo

06:00 - Tg Uno Mattina
06:30 - Tg1
06:35 - Tg Uno Mattina
07:00 - Tg1
07:15 - Tg Uno Mattina
08:00 - Tg1
08:35 - Uno Mattina
08:55 - Rai Parlamento Telegiornale
09:00 - Tg1 L.I.S.
09:40 - Linea Verde Meteo Verde
09:50 - Storie italiane
11:55 - E' sempre mezzogiorno
13:30 - Tg1
14:00 - La volta buona
16:00 - Il paradiso delle signore 2 -
Daily 2
16:55 - Tg1
17:05 - La vita in diretta
18:45 - L'eredita'
20:00 - Tg1
20:30 - Cinque minuti
20:35 - Affari tuoi
21:30 - Una Nessuna Centomila in
Arena
00:25 - Porta a Porta
01:45 - Viva Rai 2! ...e un po' anche
Rai 1
02:40 - Sottovoce
03:10 - Che tempo fa
03:15 - Rai - News24

06:00 - Zio Gianni
06:10 - La grande vallata
07:00 - Mattin Show Aspettando Viva
Rai2!
07:15 - Viva Rai2!
08:00 - ...e viva il Videobox
08:30 - Tg2
08:45 - Radio2 Social Club
10:00 - Tg2 Italia Europa
10:55 - Tg2 Flash
11:00 - Tennis, Internazionali BNL
d'Italia
13:00 - Tg2 Giorno
13:30 - Tg2 Costume e Societa'
13:50 - Tg2 Medicina 33
14:00 - Ciclismo, Giro d'Italia - 5a
tappa: Genova-Lucca
17:15 - Ciclismo, Giro d'Italia - Pro-
cesso alla tappa
18:00 - Rai Parlamento Telegiornale
18:10 - Tg2 L.I.S.
18:15 - Tg2
18:35 - Rai Tg Sport Sera
19:00 - NCIS - Unita' anticrimine
19:45 - S.W.A.T.
20:30 - Tg2
21:00 - Tg2 Post
21:20 - Delitti in paradiso 13
23:30 - Storie di donne al bivio
00:40 - I lunatici
02:05 - Casa Italia
03:45 - Gli specialisti
04:30 - Bello, perfetto, killer
05:55 - Zio Gianni

06:00 - Rai - News24

07:00 - Tgr Buongiorno Italia

07:30 - Tgr Buongiorno Regione

08:00 - Agora'

09:45 - Restart

10:30 - Elisir

12:00 - Tg3

12:25 - Tg3 Fuori Tg

12:45 - Quante storie

13:15 - Passato e presente

14:00 - Tg Regione

14:20 - Tg3

14:50 - Tgr Leonardo

15:05 - Tgr Piazza Affari

15:15 - Tg3 L.I.S.

15:20 - Rai Parlamento Telegiornale

15:25 - Il commissario Rex

16:10 - Aspettando Geo

17:00 - Geo

19:00 - Tg3

19:30 - Tg Regione

20:00 - Blob

20:15 - La gioia della musica

20:40 - Il cavallo e la torre

20:50 - Un posto al sole

21:20 - Chi l'ha visto?

00:00 - Tg3 Linea Notte

01:05 - Sorgente di vita

01:35 - Sulla via di Damasco

02:15 - Rai - News24

06:00 - arrivano i mostri

06:25 - tg4 - ultima ora mattina

06:45 - prima di domani

07:45 - brave and beautiful

08:45 - bitter sweet

09:45 - tempesta d'amore - 210

10:55 - mattino 4

11:55 - tg4 - telegiornale

12:20 - meteo.it

12:24 - la signora in giallo ix - sta-

sera si recita il delitto/quinto emen-

damento - i parte

14:00 - lo sportello di forum

15:26 - anteprima diario del giorno

15:30 - diario del giorno

16:31 - due irresistibili brontoloni

17:08 - tgcom24 breaking news

17:10 - meteo.it

17:14 - due irresistibili brontoloni

18:58 - tg4 - telegiornale

19:35 - meteo.it

19:39 - terra amara - 38 - parte 2

20:30 - prima di domani

21:20 - fuori dal coro

00:52 - text to kill - 1 parte

01:35 - tgcom24 breaking news

01:37 - meteo.it

01:41 - text to kill - 2 parte

02:38 - tg4 - ultima ora notte

02:58 - il testimone

04:39 - dimmi che fai tutto per me

06:00 - prima pagina tg5
07:45 - prima pagina tg5
07:55 - traffico
07:58 - meteo.it
07:59 - tg5 - mattina
08:44 - mattino cinque news
10:54 - tg5 - ore 10
10:57 - l'isola dei famosi
11:00 - forum
13:00 - tg5
13:39 - meteo.it
13:41 - l'isola dei famosi
13:45 - beautiful - 1atv
14:10 - endless love - 1atv
14:45 - uomini e donne
16:10 - amici di maria
16:40 - la promessa 16:55 - pomeriggio
cinque
18:45 - la ruota della fortuna
19:42 - tg5 - anticipazione
19:43 - la ruota della fortuna
19:57 - tg5 prima pagina
20:00 - tg5
20:38 - meteo.it
20:40 - striscia la notizia 
la voce della veggenza
21:21 - una famiglia vincente 22:15 -
tgcom24 breaking news
22:16 - meteo.it
22:19 - una famiglia vincente - king ri-
chard - 2 parte - 1atv
00:04 - tg5 - notte
00:38 - meteo.it
00:39 - striscia la notizia - la voce della
veggenza
01:26 - uomini e donne
02:48 - soap

06:05 - l'isola dei famosi
06:35 - magica, magica emi 
07:00 - evelyn e la magia di un sogno
d'amore
07:25 - papa' gambalunga - un ordine
ingiusto
07:53 - kiss me licia
08:23 - chicago fire
09:13 - chicago fire - non riattaccare
10:13 - chicago p.d. 
11:13 - chicago p.d. 
12:09 - cotto e mangiato - il menu'
12:25 - studio aperto
12:58 - meteo.it
13:00 - l'isola dei famosi
13:10 - sport mediaset - anticipazioni
13:15 - sport mediaset
14:00 - i simpson - lisa dieci e lode
14:25 - i simpson
14:50 - i simpson
15:20 - n.c.i.s. new orleans
16:15 - n.c.i.s. new orleans
17:10 - the mentalist - nastri rossi
18:10 - l'isola dei famosi
18:21 - studio aperto live
18:29 - meteo
18:30 - studio aperto
18:59 - studio aperto mag
19:30 - c.s.i. - scena del crimine 
20:30 - n.c.i.s.
21:20 - la pupa e il secchione
00:36 - 2 single a nozze - wedding
crashers - 1 parte
01:26 - tgcom24 breaking news
01:29 - meteo.it
01:32 - 2 single a nozze - wedding
crashers - 2 parte
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Arriva a sorpresa l’annuncio
di SELF CONTROL 40th
ANNIVERSARY di RAF:
venerdì 8 novembre 2024 il
cantautore sarà in concerto a
Milano al Forum di Assago
per una grande festa in musi-
ca con tantissimi ospiti che si
alterneranno sul palco per
celebrare il 40° anniversario,
non solo di una delle hit più
famose di sempre, ma anche
della carriera straordinaria
del padre del pop in Italia. I
biglietti per il concerto evento
SELF CONTROL 40th ANNI-
VERSARY saranno disponibi-
li in prevendita su www.tic-
ketone.it a partire dalle ore
12:00 di lunedì 6 maggio. Sarà
una serata eccezionale, un
concerto evento prodotto da
Friends & Partners in collabo-
razione con Girotondo E.M.,
per rendere omaggio all’affet-
to del pubblico e ai magnifici
anni che hanno avuto come
colonna sonora un brano
amato da milioni di persone
in tutto il mondo, un vero e
proprio fenomeno, inno alla
leggerezza e al senso di liber-
tà. Ma non solo: sarà l’occa-
sione per ripercorrere la car-
riera dell’artista attraverso
tutti i suoi brani più celebri,
tra cui “Sei La Più Bella Del
Mondo”, “Il battito Animale,
“Cosa Resterà degli Anni
‘80”, “Ti Pretendo”,

“Infinito”, “Stai con Me”,
“Non è mai un errore” e molti
altri ancora. “Self Control” ha
segnato l’esordio di una storia
artistica straordinaria: è stato
il singolo che portato alla

ribalta Raf facendolo conosce-
re non solo al pubblico italia-
no, ma anche internazionale,
consacrandolo tra i più grandi
artisti e pilastri della musica
italiana. Raf, entusiasta, com-
menta: “Sono eccitato e allo
stesso tempo curioso per l’at-
mosfera che prenderà vita sul
palco insieme ai miei amici
ospiti”. Raf ha pubblicato 14
album in studio vendendo
più do 20 milioni di dischi in
tutto il mondo. RTL 102.5 è
radio ufficiale di SELF CON-
TROL 40th ANNIVERSARY.

Marilena Lupi
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La band degli Imagine Dragons
torneranno il prossimo 28 giu-
gno con il nuovo album dal
titolo “Loom” per la gioia dei
loro tantissimi fans. Con l’usci-
ta del sesto disco in studio della
loro carriera, la band formatasi
a Las Vegas nel 2008, ha anche
annunciato che s’imbarcherà
nel loro più grande tour in
Nord America. La tournée par-
tirà il 30 giugno da Camden
(New Jersey) al Freedom
Mortage Pavillon per poi arri-
vare, quattro mesi dopo, all’ico-
nico Hollywood Bowl di Los
Angeles il 22 ottobre. Il sesto
album in studio “Loom”, che
arriva dopo il precedente
“Mercury-Act. 2” del 2022, rap-
presenta il picco del loro viag-
gio artistico all’insegna della
scoperta di sé, nonché il loro
miglior lavoro ad oggi. Il disco
è stato prodotto interamente
dagli Imagine Dragons e dai
loro collaboratori di lunga data
Mattman e Robin, con cui

hanno saputo trovare un bilan-
ciamento perfetto tra i suoni
classici e originari del gruppo e
sonorità fresche, nuove e che li
hanno resi felici in studio di
registrazione. Con nove tracce
inedite (incluso il nuovo singo-
lo “Eyes Closed”), il disco porta
un nuovo inizio all’orizzonte

per gli esponenti principali del
pop rock made in Usa. L’anno
scorso i membri degli Imagine
Dragons (Dan Reynolds voce e
chitarra, Wayne Sermon chitar-
re elettriche, Ben McKee basso
e Daniel Platzman batteria) si
sono presi una pausa, forse la
più lunga da tanti anni a questa
parte, trascorrendo il tempo

con le proprie famiglie e
amici. Attraverso questa
nuova esperienza e prospetti-
va, la band è tornata in studio,
ritrovando la stessa grande
ispirazione che ha caratteriz-

zato le loro hit del passato. I
musicisti hanno riflettuto sul
loro passato per venire catapul-
tati nel futuro, dove i confini
stilistici non esistono più e
dove tutto è possibile a livello
creativo. Questo viaggio ha

permesso di creare a detta dei
quattro componenti della band
americana, il “loro miglior
disco finora registrato….”. Per
dare il via al progetto, la band
ha scelto il primo singolo “Eyes
Closed”, in grado di mettere in
luce la loro inclinazione a supe-
rare i confini. Superando ogni
limite a livello di sonorità, i
Dragons imbrigliano nel singo-
lo un’esplosione di energia con
un ritornello di grande impatto,
pronto ad essere cantato duran-
te il nuovo tour estivo. Gli
Image Dragons, dal loro debut-
to in campo discografico ad
oggi, vantano circa 75 milioni
di dischi venduti, che gli hanno
fatto vincere più di 50 premi
(tra più di 150 nomination) tra
cui figurano tre “American
Music Award”, dieci “Billboard
Music Awards”, cinque “Teen
Choice Awards”, un “Echo
Award” ed un “Grammy
Award”.

D.A.

Tutto pronto per l’uscita di “Loom”, il loro nuovo attesissimo sesto album

Stanno tornando gli Imagine Dragons
Il nuovo disco della band di Las Vegas sarà pubblicato il prossimo 28 giugno

Una mostra al British Museum di Londra
esplora gli ultimi tre decenni dell’illustre vita e
carriera di Michelangelo (1475-1564).
L’esposizione dal titolo “Michelangelo the last
decades”, aperta fino al 28 luglio 2024, guarda
oltre l’artista per rivelarne la personalità.
Attraverso un’ampia gamma di poesie, lettere
e progetti artistici, la rassegna fornisce infor-
mazioni sui rapporti del genio del
Rinascimento con la sua cerchia più intima e
fidata. I prestiti della British Library di Londra
includono lettere vivaci al giovane nipote che
dimostrano che Michelangelo aveva un lato
irritabile. Poesie e disegni indirizzati ai suoi
amici aristocratici, Tommaso de’ Cavalieri e la
poetessa Vittoria Colonna, testimoniano il suo
attaccamento appassionato e profondamente
sentito nei loro confronti. Un’opera squisita
creata nell’ambito di questa corrispondenza,
prestata dalla Royal Collection, è “La punizio-
ne di Tito” (1532 circa) che raffigura un’aquila
che strappa il fegato di un uomo nudo legato,
donata a Tommaso come guida morale per il
giovane. “Michelangelo gli ultimi decenni”
approfondisce questo periodo significativo
della vita dell’artista, concentrandosi su come
la sua arte e la sua fede si siano evolute attra-
verso la sfida comune dell’invecchiamento in
un mondo in rapido cambiamento. La monu-
mentale “Epifania” (1550-53 circa), alta più di
2 metri, è esposta per la prima volta dopo il
suo restauro iniziato nel 2018. È l’unico carto-
ne completo superstite di Michelangelo ed è
tra le più grandi opere su carta del
Rinascimento. Per la prima volta dopo oltre
quattro secoli, la mostra londinese riunisce
“Epifania” con il dipinto realizzato dal biogra-
fo di Michelangelo, Ascanio Condivi. L’opera,
prestata da Casa Buonarroti a Firenze, è un

affascinante esempio di come l’anziano
Michelangelo usasse la sua abilità nel disegno
per creare modelli da dipingere per altri. La
percezione popolare di Michelangelo si con-
centra sulle famose opere della sua giovinezza,
come il David (1501-04) o il soffitto della
Cappella Sistina. La rassegna del British
Museum introduce i visitatori alla varietà e
all’inventiva della sua ultima carriera che lo
vide ancora al lavoro quattro giorni prima
della sua morte, avvenuta nel 1564 all’età di 88
anni. La mostra analizza, inoltre, il modo in
cui Michelangelo ridefinì l’iconografia dell’ar-
te religiosa per creare composizioni estrema-
mente influenti di momenti chiave della cri-
stianità, come la Crocifissione, il Compianto e
il Giudizio Universale, in un momento in cui la
Chiesa cattolica veniva messa in discussione
come mai prima sotto i colpi della Riforma
protestante. Per la prima volta dopo quasi due
decenni, sono esposte anche numerose altre
opere della collezione di disegni di
Michelangelo del British Museum, tra cui i
disegni preparatori del Giudizio Universale,
che illustrano come Michelangelo inventò una
nuova visione di come la forma umana sareb-
be stata rimodellata alla fine del mondo.
L’intensità della fede di Michelangelo si raffor-
zò con l’avanzare dell’età. In mostra è esposto
uno degli esempi più toccanti della sua medi-
tazione sulla morte di Cristo e sulla propria
mortalità: un gruppo di disegni della
Crocifissione, realizzati negli ultimi dieci anni
della sua vita. Attraverso di essi assistiamo al
passaggio di un artista anziano all’atto del
disegno come mezzo di meditazione spiritua-
le, variazioni su un unico tema per esplorare i
suoi sentimenti sulla mortalità, il sacrificio, la
fede e la prospettiva della redenzione.

La vecchiaia di Michelangelo
al British Museum di Londra

RAF e il Self Control 40th Anniversary
L’esposizione presenta un focus sugli ultimi 30 anni di vita con poesie,
lettere e disegni del genio del Rinascimento e opere appena restaurate

Una grande festa con tanti ospiti in occasione del 40° anniversario di Self Control
L’8 novembre Forum Assago di Milano un concerto evento in cui si ripercorreranno
i quaranta anni della carriera di Raf attraverso tutti i suoi brani più celebri




